
Глава государства поблаго-
дарил делегацию ООН за уча-
стие в Центрально-Азиатском 
Форуме по безопасности и со-
трудничеству, проходящем в 
Астане.

– Ваше участие являет-
ся существенным элемен-
том поддержки данного фо-

рума, тем более вопросы, ко-
торые были выведены в по-
вестку этой конференции, 
очень важные с учетом собы-
тий, которые происходят в 
современном мире. Вы знае-
те, что наша страна абсолют-
но привержена Уставу Орга-
низации Объединенных На-

ций. Я об этом постоянно го-
ворю на всех международных 
мероприятиях. Считаю, что и 
все остальные государства – 
члены ООН должны неуклон-
но придерживаться тех прин-
ципов, которые были заложе-
ны в Уставе Организации. Для 
Казахстана ООН является без-
альтернативной универсаль-
ной международной органи-
зацией. Мы считаем, что каж-
дая из стран-участниц долж-
на вносить посильный вклад 
в дело совершенствования ее 
деятельности. Мы очень вы-
соко оцениваем деятельность 
Генерального секретаря ООН 
Антониу Гутерриша. Пользу-

ясь возможностью, прошу Вас 
передать ему мои слова при-
ветствия и наилучшие поже-
лания. Что касается Казахста-
на, то с нашей стороны будет 
оказана всемерная поддерж-
ка многогранной деятельно-
сти ООН. Сейчас очень мно-
го говорится о необходимо-
сти реформы Совета безопас-
ности ООН. Мы считаем, что 
этот вопрос достоин самого 
детального обсуждения в ат-
мосфере демократии. Каждая 
из стран может внести свой 
вклад, высказать свое мне-
ние в отношении столь важ-
ного вопроса, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

В ходе беседы были об-
суждены вопросы обеспече-
ния региональной безопасно-
сти и стабильности, противо-
действия террористическим  
угрозам.

Представители ООН высо-
ко оценили усилия Казахста-
на в данной сфере и подчер-
кнули, что наша страна явля-
ется одним из лидеров контр- 
террористической повестки 
ООН.

Владимир Воронков отме-
тил важность проведения Фо-
рума по безопасности в Аста-
не, который стал одной из 
платформ для восстановления 
диалога и доверия, поиска об-
щих решений.
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Чем «дышит»
Жалагашский район?

Встреча с делегацией ООН

Президент Касым-Жомарт Токаев провел встречу 
с заместителем Генерального секретаря ООН, гла-
вой Контртеррористического управления ООН Вла-
димиром Воронковым и исполнительным директо-
ром Исполнительного директората Контртеррори-
стического комитета Совета Безопасности ООН  
Натальей Герман.

Президент Казахстана направил поздравление Эмманю-
элю Макрону и всему французскому народу с националь-
ным праздником – Днем взятия Бастилии.

Касым-Жомарт Токаев отметил укрепление страте-

гического партнерства между Казахстаном и Франци-
ей, основанного на доверительном политическом ди-
алоге и взаимовыгодном торгово-экономическом  
сотрудничестве.

Поздравительная телеграмма

В нем приняли участие 
предприниматели, занима-
ющиеся растениеводством и 
животноводством, предста-
вители областного  филиала 
РГП «Казводхоз», областного 
управления сельского хозяй-
ства и земельных отношений 
и Арало-Сырдарьинской бас-
сейновой инспекции.

Как отмечали рисоводы, 
из-за дефицита водных ресур-
сов под угрозой оказались по-
севы риса. 

- Поливная вода, в кото-
рой нуждались наши посевы в 
мае, была подана в июне. Те-
перь мы просим воду в июле, 
а нам обещают ее в августе. В 
каналах сейчас воды нет, уро-
жай погибает. Мы уже поте-
ряли рис, посеянный на 125 
гектарах, под угрозой остав-
шийся, – сообщил директор 
ТОО «Турмагамбет» Нуржан 
Пирмантаев.  

В ответ на эти аргументы 
предпринимателей специа-
листы, ответственные за дан-
ную сферу, сказали, что ситу-
ация находится под контро-
лем, объем подаваемой воды 
регулируется. Но факты гово-
рят об обратном, воды не  
хватает.

- В последние годы все 
чаще говорят, что для предот-
вращения дефицита поливной 
воды необходимо уменьшить 
площади рисовых полей. Эко-
номия воды в настоящее вре-
мя одна из актуальных тем не 
только для нашего региона, но 
и всего мира. Рисоводам пред-
лагали переходить на менее 
влагоемкие сельхозкультуры, 
однако, они не будут расти на 
соленой почве. И еще необ-
ходимо учитывать тот факт, 

что  в этой сфере в регионе 
работают около  550  крупных 
и мелких хозяйств, где заня-
ты порядка 9500 работников, 
для большей части которых 
растениеводство – это един-
ственный источник дохода, 
поскольку в аулах другой ра-
боты нет. И на это нельзя за-
крывать глаза,  – отметил ди-
ректор областной Палаты 
предпринимателей Пирму-
хаммед Сыздыков.  

О бедственном положении 
рассказали и животноводы 
региона, оказавшиеся на гра-
ни разорения. 

– Просим ответственных 
специалистов учесть и про-
блему полива пастбищ. На-
пример, в ауле имени Аска-
ра Токмагамбетова в Сырда-
рьинском районе  уже четвер-
тый год подряд на пастбищах 
нет поливной воды. Заготовка 
кормов при таком дефиците 
воды стала для сельчан боль-
шой проблемой, а закупать  
его в других районах не всем 
по карману. У многих ферме-
ров есть полученные кредиты 
на развитие хозяйства, кото-
рые надо вовремя погашать. А 
чем? – задался вопросом ру-
ководитель крестьянского хо-
зяйства «Сыр сыйы» Нурлан 
Биманов.

Для частичного решения 
проблем сельчане предложи-
ли взять на баланс каналы, 
оставшиеся без присмотра, а 
также создать специальную 
комиссию по контролю воды. 
Как это будет сделано  и ког-
да - будут решать уже на дру-
гом совещании, с участием 
руководства области и про-
фильных управлений. Сель-
чане же просят поскорее  пе-
рейти к конкретным делам.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Кызылординские растение-
воды просят взять на баланс бес-

хозные каналы, а также создать спе-
циальную комиссию по контролю по-

ливной воды. О проблемах водообеспече-
ния поливных площадей и пастбищных уго-

дий они рассказали на экспертном совете при 
областной Палате предпринимателей.

Последняя 
капля? 

Вернут 
       переплаченные 
                    деньги

 

Об этом сообщили в  об-
ластном департаменте Коми-
тета по регулированию есте-
ственных монополий Мини-
стерства национальной эконо-
мики  РК. В ведомстве уточни-
ли, что перерасчет осуществля-
ется ежегодно по итогам ото-
пительного сезона. Это свя-
зано с тем, что тариф на теп-
ло формируется, в том числе, 
исходя из планируемых объе-
мов тепла на основании про-
гноза погоды. За прошедший 
отопительный период фак-

ты недотопа были выявле-
ны в   ГКП «Кызылор-

датеплоэлектроцентр», 
филиале «Казалы-
Темиржолжылу» 
ГКП «КТЭЦ», ТОО 
«Темиржолсу-Кзыл-
Орда» и  ТОО «Туган 

ел келбети». 
– Учитывая тот факт, 

что потребители уже опла-
тили счета  за 2022-2023 годы,  
упомянутые предприятия 
должны будут снизить сумму 
платежей, чтобы вернуть сред-
ства людям. Общая сумма воз-
врата потребителям составила 
21 627 500 тенге, в том числе 
по ГКП «КТЭЦ» – 21 083 551 
тенге с учётом НДС. Это каса-
ется тех потребителей, кото-
рые не имеют приборов учета. 
В итоге возврат суммы произ-
ведут, снизив платеж в кви-
танции за октябрь 2023 года, – 
сообщил руководитель депар-
тамента Айбек Егембергенов.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Кызылор-
динцам вернут более 

21 миллиона тенге за теп-
ло в связи с перерасчетом 
стоимости услуг по тепло-

снабжению с учетом факти-
ческой температуры на-

ружного воздуха.

Легкого пути
и ровных дорог!
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«Оазис» находится в 50 кило-
метрах от аула Каратерень Араль-
ского района. Работы здесь нача-
лись два года назад. В 2022 году 
здесь высадили 62 500 саженцев 
черного саксаула, в нынешнем -
110 тысяч. Это - проект USAID 
по восстановлению экосистемы на 
осушенном дне Аральского моря. 
Работы ведутся Международным 
фондом спасения Арала (МФСА) 
и Министерством экологии и при-
родных ресурсов РК.

Заместитель директора испол-
нительной дирекции Международ-
ного фонда спасения Арала Зау-
реш Алимбетова рассказывает, что 
раньше для полива саженцев  воду 
на этот участок привозили в грузо-
виках. Это было очень неудобно, 
но сейчас есть скважина, и можно 
расширять площади под саксаул. 
Температура воды в ней 33 граду-
са, минерализация составляет  3,8 
г/л. Она пригодна для питья скота 
и полива растений, поэтому теперь 
можно будет  сажать и другую рас-

тительность, создавать пастбищ-
ные угодья, водопои для диких и 
домашних животных. На этой тер-
ритории в поисках воды бродят 
обитающие здесь куланы и джей-
раны, занесенные в Красную кни-
гу РК, а также сайгаки редких ви-
дов. Озеленение между Барсакель-
месом и Каскакуланом создаст еди-
ный зеленый пояс Арала, таким об-
разом можно защитить близлежа-
щие населенные пункты от пыль-
ных и солевых бурь. 

- Саксаул сажали лесопосадоч-
ной машиной, трактором и вруч-
ную на 500 гектарах, - рассказы-
вает З.Алимбетова. – Впер-
вые попробовали вырастить 
его по методике закрытой 
корневой системы саженцев. 
Для этого применяли на не-
которых участках гидрогель, 
и там приживаемость соста-
вила 50 процентов. Также 
сажали саксаул по методи-
ке закрытой корневой систе-
мы, и в этом случае прижи-

ваемость составила 60 процен-
тов. Эту методику можно при-
менять в любое время вегета-
ционного периода. Проект этот 
начался в 2021 году и завершит-
ся в 2024 году. Земля принадле-
жит государственному лесному 
фонду, работы ведутся в рам-
ках соглашения между МФСА 
и КГУ «Аральское государ-
ственное учреждение по охране 
лесов и животного мира» об-
ластного управления природ-
ных ресурсов и регулирования  
природопользования.

Также здесь планируют при-
менять углеродную сертифика-
цию саксаула. 

Пусть на дне Арала 
расцветет оазис

На демонстрационном участке «Оазис» на высохшем дне 
Аральского моря пробурили скважину для полива саксау-
ла. Вода пригодна и для водопоя и для полива. Событие ра-
достное и долгожданное – скот из ближайших аулов может 
приходить на водопой. 
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Состоялось заседание регионально-
го Совета по вопросам образования и 
здравоохранения при областном фили-
але партии.

Участники обсудили вопросы укре-
пления МТБ станции Скорой меди-
цинской помощи, подготовки кадров, 
ликвидации трехсменных и аварийных 
школ, улучшения бытовых условий для 
детей, обучающихся в специализирован-
ных школах-интернатах.

С докладами по обсуждаемым темам 
выступили заместители руководителей 
профильных областных управлений. 

Председатель областного филиала 
партии Наурызбай Байкадамов принял 
участие в церемонии награждения по-
бедителей конкурса «Образцовый насе-
ленный пункт».

В ходе мероприятия также речь шла о 
значимости партийного проекта «Ауыл 
аманаты» и механизмах его реализации.

Состоялась внеочередная конфе-
ренция Казалинского районного фи-
лиала партии «AMANAT». На повест-
ке дня были рассмотрены вопросы из-
брания председателя районного фили-
ала партии, утверждения Политбюро и  
другие.

Председатель облфилиала партии 
Наурызбай Байкадамов озвучил стоя-
щие перед партийцами задачи, поже-
лал успехов в работе новому руководи-
телю районного филиала партии Газизу  
Алишу. 

По инициативе Кармакшинско-
го районного филиала партии состо-
ялись спортивные соревнования сре-
ди первичных партийных организаций.  
В ходе жарких баталий 14 команд вы-
являли сильнейших в футболе, девять  
команд – настольном теннисе.

Не остались без внимания и 
партийцы-ветераны. Для них был орга-
низован шахматный турнир.

В церемонии открытия выступил и 
пожелал участникам удачи председа-
тель районного филиала партии Адил  
Кошалаков. 

 

На площадке областного филиала 
партии прием граждан по личным во-
просам провел заместитель руководите-
ля областного управления сельского хо-
зяйства и земельных отношений Галым 
Баимбетов. 

Он разъяснил пришедшим на прием 
гражданам льготы, предоставляемые в 
рамках партийного проекта  «Ауыл ама-
наты», проинформировал о сельскохо-
зяйственных субсидиях, ответил на ин-
тересующие вопросы. 

 

В рамках партийного проекта «Пра-
вовая помощь» в общественной прием-
ной областного филиала партии с уча-
стием юриста Центра медиации «Бітім» 
Кыдырбека Ршауова состоялся темати-
ческий прием граждан. 

Всего на приеме побывали и полу-
чили соответствующие консультации   
четыре человека.

В городском парке культуры и отдыха 
МК «Jastar ruhy» при областном филиа-
ле партии организовало для молодежи  
ярмарку вакансий. 

В акции приняли участие свыше 20 
работодателей, которые представили  
порядка 150 рабочих мест. 

***
Всего на неделе в областном, регио- 

нальных филиалах и первичных пар-
тийных организациях прошло 51 раз-
личное общественно-политическое  
мероприятие.

Кайрат КЕТЕБАЕВ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Обсуждены важные
вопросы

За вклад 
в развитие села

В райфилиале -
новый руководитель

Соревнуются  партийцы
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На брифинге в ре-
гиональной Службе 
коммуникаций рек-
тор Кызылординско-
го университета имени 
Коркыта ата Бейбит-
куль Каримова озву-
чила итоги 2022-2023 
учебного года. 

Как стало известно, в ны-
нешнем году учебное заве-
дение вошло в список луч-
ших университетов мира. 

В рейтинг, составленный 
британской компанией QS 
World University Rankings, 
вошел 21 казахстанский 
университет по различ-
ным позициям, в том чис-
ле и кызылординский вуз. 
В 2022 году он также во-
шел в рейтинг лучших уни-
верситетов Азии, заняв 570 
строчку в списке из 600 ву-
зов. А в списке десяти луч-
ших университетов Казах-
стана он занимает седьмое 
место.  

За последние годы вуз 
расширил рамки сотруд-
ничества с Южной Ко-
реей. Так, за счет средств 
Правительства Республи-
ки Кореи совместно с Се-
ульским национальным 
научно-техническим уни-
верситетом  разработан 
проект «Реструктуризация 
IT-кафедры и создание но-
вой школы искусственного 
 интеллекта».  

В 2022-2023 учебном году 
в стенах университета обу-
чалось более девяти тысяч 
студентов. По сравнению 
с предыдущим годом это 

больше на 45 процентов. 
Вдвое выросло количество 
студентов, обучающихся по 
госзаказу. В целом, в этом 
году дипломы об оконча-
нии вуза получили 3084  
выпускника.

Преподаватели вуза на 
регулярной основе повы-
шают уровень своей квали-
фикации. По итогам прош- 
лого года шесть препо-
давателей стали победи-
телями проекта «500 уче-
ных» по программе «Бола-
шак» и прошли обучение 

в ведущих научных цент- 
рах США, Германии, Рос-
сии, Беларуси. Кроме того, 
в нынешнем году 14 пре-
подавателей были призна-
ны стипендиатами в рамках 
этой же программы. Они 
также получат возможность 
пройти обучение в веду-
щих вузах Германии, Вели-
кобритании, Швейцарии, 
России, Азербайджана с це-
лью обмена опытом, прове-
дения совместных научных 
изысканий, обучения. Это 
специалисты в сфере точ-
ных наук, водных ресурсов, 
новых источников энергии, 
строительства, археологии, 
педагогическим и психоло-
гическим наукам, языкам.  

В настоящее время при 
университете действуют 
секции по 13 видам  спор-
та. В ХІІ летней универси-
аде, прошедшей в Каспий-
ском университете техно-
логий и инжиниринга име-
ни Ш.Есенова в Актау, 120 
студентов вуза участвова-
ли по 16 видам спорта и за-
воевали семь золотых, во-
семь серебряных, 22 брон-

зовых медалей, заняв девя-
тое место в общекоманд-
ном зачете.  Члены сбор-
ной казахстанских студен-
тов, победителей универ-
сиады в Актау, в период с  
28 июля по 8 августа, при-
мут участие в XXXI Всемир-
ной летней универсиаде в 
китайском городе Чэнду. 
Трое кызылординских сту-
дентов - Айгали Калдыбек, 
Шынар Абатова и Дина Му-
ханбет будут защищать честь 
страны по дзюдо в соревно-
вании мирового масштаба.  

После капитального ре-
монта студенческая биб-
лиотека, расположенная во 
Дворце студентов, с октя-
бря прошлого года начала 
оказывать услуги в форма-
те Open Space. Здесь созда-
ны все условия для обучаю-
щихся, есть конференц-зал 
и малый зал, имеется воз-
можность бесплатно поль-
зоваться Wi-Fi.    

В числе задач, стоящих 
перед университетом в бли-
жайшие несколько лет, 
спикер назвала, учитывая 
региональный спрос, созда-
ние атласа новых специаль-
ностей, совершенствование 
учебных программ с целью 
повышения уровня подго-
товки специалистов, при-
влечение молодых сотруд-
ников, прошедших обу- 
чение по программе «Бола-
шак», внедрение концеп-
ции «Виртуальный универ-
ситет», поддержка иннова-
ционных идей студентов, 
улучшение материально-
технической базы  
вуза.   
Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Общественный  прием

Правовая  помощь

Ярмарка  вакансий

Инструменты 
для развития бизнеса

В области началось бесплатное обучение женщин 
в рамках национального проекта «Мен кәсіпкер».

ОБРАЗОВАНИЕ«МЕН КӘСІПКЕР»

 Вуз – в мировом рейтинге

При региональной Пала-
те предпринимателей дей-
ствует Центр развития жен-
ского предпринимательства, 
который представляет собой 
площадку для нефинансо-
вой поддержки дам. Здесь они 
могут получить ряд услуг для 
стимулирования стартапов, 
продвижения действующего 
бизнеса, а также для участия 
в программах обучения и дру-
гих мероприятиях.

- Во время учебы наши 
менторы стараются охватить 
широкий спектр вопросов, с 
которыми может столкнуть-
ся предприниматель. Будем 
учить финансовой грамотно-
сти, маркетингу, ораторско-
му мастерству, бухгалтерско-
му учету, работе с партнера-
ми, специалистами, проин-
формируем о законодатель-
стве в области предпринима-
тельства и так далее, - сооб-
щила ментор проекта Наталья 
Мишукова. 

Инициатива «Мен кәсіп- 
кер» осуществляется в рам-
ках Национального проекта 
развития предприниматель-
ства на 2021-2025 годы. Про-
ект в пилотном режиме запу-
стили в 2022 году в четырех ре-
гионах страны. В этом году им 
охвачены все регионы Казах-
стана. Он призван помочь на-
чинающим предпринимате-
лям начать свое дело и выве-
сти товары на рынок сбыта. В 
нашей области проект состоит 
из двух направлений.

Первое направление – 

Центры развития женского 
предпринимательства, служа-
щие площадкой нефинансо-
вой поддержки бизнесвумен, а 
также женщин с предпринима-
тельской инициативой. Здесь 
они могут получить ряд услуг, 
среди которых профессиональ-
ное или бизнес-обучение, со-
провождение ментора, кон-
сультации по привлечению фи-
нансирования для своего биз-
неса, участию в международных 
проектах, в инициативе «Одно 
село – один продукт». Кроме 
того, на занятиях обучают тра-
диционным видам ремесел.

Второе направление – 
«Кәсіпке бағыт» – включает в 
себя обучение компетенциям 
и отраслевую подготовку с це-
лью повышения предприни-
мательского потенциала. Все 
услуги бесплатные. 

– Сопровождение менто-
ра или наставничество – та-
кой услугой могут восполь-
зоваться женщины, уже име-
ющие бизнес, то есть заре-
гистрированные в качестве 
предпринимателя и рабо-
тающие как минимум в те-
чение одного года. На се-
годня нашими услугами 
пользуются 12 женщин-
предпринимательниц. Хоте-
лось бы отметить, что такой 
тандем дает хороший резуль-
тат – уже несколько бизнес-
вумен заключили договора с 
торговыми точками, где про-
дают свою продукцию, – ска-
зала Н.Мишукова.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Такие изменения связаны с вве-
дением в действие нового Едино-
го государственного кадастра недви-
жимости (ЕГКН), который объеди-
нил базы данных Регистра недвижи-
мости и Земельного кадастра. Но-
вый документ выдают в двух видах 
одновременно – бумажном и элек-
тронном. При этом все действующие  
госакты на землю и техпаспорта на 
квартиры и дома, выданные ранее, 
сохраняют свою силу. 

В госкорпорации «Правительство 
для граждан» рассказали, что када-
стровые паспорта будут оформлять 
преимущественно на новые объек-
ты, а на вторичные по желанию соб-
ственника или при перерегистрации 
объектов. 

Поясним, что под перерегистра-
цией подразумевается переплани-
ровка, реконструкция, переобору-
дование квартир, домов и другой не-
движимости, в результате чего меня-
ются технические и идентификаци-
онные характеристики. Кадастро-
вый паспорт также понадобится при 
разделе или слиянии объектов, при 
выявлении расхождений идентифи-

кационных и технических сведений, 
содержащихся в правоустанавлива-
ющем документе, с фактическими 
данными объекта недвижимости. 

Расхождения могут быть по пло-
щади, этажности, количеству ком-
нат, строительным материа-
лам. Установить их может сам 
собственник, например, если 
хочет продать жилье в ипоте-
ку, но точно знает, что есть 
расхождения с изначальным 
проектом, правоустанавлива-
ющими документами.

 Кадастровый паспорт на 
земельный участок изготав-
ливается в случае изменения 
целевого назначения, изме-
нений идентификационных 
характеристик участка, при разделе, 
объединении, замене ранее выдан-
ных актов, при покупке участка на 
аукционе, оформлении в собствен-
ность земельного участка, ранее пре-
доставленного в аренду. 

В нем указываются идентифика-
ционные и технические сведения. 
То есть – адрес, регистрационный 
код адреса, кадастровый номер, год 

постройки, серия дома, этажность, 
площадь жилья (общая, жилая, по-
лезная),  количество комнат, мате-
риал стен. 

В паспорте на частный дом отра-
зят сведения об участке и строени-
ях на нем – адрес, регистрационный 
код адреса, вид недвижимости, када-
стровый номер, форму собственно-
сти, категорию земель, делимость/
неделимость, целевое назначение, 
площадь жилья (общая, жилая, по-

лезная) и описание конструктивных 
элементов. 

При отсутствии строений в пас-
порте укажут только информацию  
по участку. Цена кадастрового пас- 
порта на участок будет исчислять-
ся также, как при изготовлении гос- 
акта – около семи тысяч тенге для 
ИЖС. На квартиры – по анало-
гии с техпаспортами в зависимо-

сти от площади, типа объекта и в два  
этапа. 

Для получения кадастрового 
паспорта на квартиру нужно вы-
звать техника через ЦОН и запла-
тить аванс 2465 тенге. Специа-
лист приедет на место, сделает за-
меры. Вторая часть платы вносит-
ся при получении результата. Эта  
сумма у всех будет разная в зави-
симости от характеристик жилья. 

Необходимость оформления ка-
дастрового паспорта при 
продаже квартиры зависит 
от обстоятельств. Напри-
мер, если сделка оформляет-
ся за наличный расчет меж-
ду физлицами, то обязатель-
ства по замене нет.  Однако, 
если квартира продается в 
ипотеку и действующий тех-
паспорт был выдан поряд-
ка 20 лет назад, то банк мо-
жет потребовать обновить  

его. 
Введение такой системы позволит 

сделать прозрачным и полностью 
автоматизированным оформление 
прав на участки, исключит лишние 
документы, а самое главное – дли-
тельность рассмотрения предостав-
ления земельного участка сократит-
ся с одного года до 30 дней. 

Таша БЕРЕЖНАЯ

ЭТО НАДО ЗНАТЬ

Вместо кипы документов – всего один 
Как мы уже сообщали, с 1 июля в Казахстане появился но-

вый вид документа на недвижимость — кадастровый паспорт, 
который заменил госакты и техпаспорта на жилье.

Это обеспечит постоянный доход 
для поддержания саксаульных ле-
сов на 20-30 лет, уход за растениями 
и расширение территории. Местные 
сообщества смогут оказывать эко-
системные услуги и сами выращи-
вать саженцы саксаула и других рас-
тений, поэтому их обучат этому делу. 
Углеродная сертификация и прода-
жа углеродных кредитов не первый 
год становятся источниками дохода 
для многих сельских общин по всему 
миру, участвующих в борьбе с изме-
нением климата. Для нашего регио-
на это новое дело и впервые реализу-
ется при поддержке АО «Фридом фи-
нанс» и частного фонда Qazaq carbon. 

- Саксаул приспособился к жизни 
в пустыне, сейчас он ее спасение, -

делится З.Алимбетова. - Поэто-
му нужно не прекращать его посад-
ку. В государственном лесном фон-
де области из 6,5 миллиона гектаров 
свыше трех миллионов га это сакса-
ульники. Территория под ним доста-
точно велика. Больше всего саксаула 
в Кызылкумах, в Аральском районе, 
на территории месторождения Кум-
коль. Но необходимо проводить пос- 
тоянные посадки саксаула в местах, 
где он может расти. Особенно это ак-
туально в районе Аральского моря. 

Из-за его высыхания несколько 
миллионов гектаров почвы были за-
солены, увеличились площади полу-
пустынных земель, что отрицатель-
но сказалось на состоянии живот-
ного и растительного мира. Ежегод-

но со дна моря ветром выносятся де-
сятки миллионов тонн солей и пыли, 
которые разносятся на тысячи кило-
метров. И препятствовать им может 
саксаул.

По предложению Администрации 
Президента РК в 2021-2025 годах за-
планировано засеять саксаулом 1,1 
миллиона гектаров земли: в 2021-м – 
100,0 тысячи, в 2022-2025 годах – 
по 250 тысяч гектаров ежегодно. В 
2021 году общий объем лесовосста-
новительных работ на землях госу-
дарственного лесного фонда выпол-
нен на площади в 101500 гектаров. 
В том числе, за счет средств местно-
го бюджета семенами саксаула засея-
но 37130 гектаров, на 1000 га посаже-
ны саженцы. За счет средств респу-

бликанского бюджета проведены ле-
сомелиоративные работы на 64 000 
гектарах земли.

В рамках проекта Всемирного 
банка «Сохранение лесов и увеличе-
ние лесных массивов республики» в 
Казалинске построили лесной пи-
томник с научно-исследовательской 
станцией. Его общая площадь –  
32 гектара, из них на 21 га установле-
на система капельного орошения. По-
строена лаборатория, которая осна-
щена приборами для определения 
урожайности и качества семян, моро-
зильными камерами для их хранения 
и грануляторами. Приобретены трак-
торы для посадки семян, насосы для 
перекачки воды, сеялки и плуги.

     Мира ЖАКИБАЕВА

Пусть на дне Арала расцветет оазис
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ПАМЯТЬ                                       

Вторая Родина Сапарбаева

4 марта 2009 года активу Восточ-
ного Казахстана был представлен 
новый аким области. Им стал Берди-
бек Машбекович Сапарбаев. Уже во 
время совещания с активом области 
были поставлены первоочередные 
задачи перед только что назначен-
ным акимом: обратить особое вни-
мание на борьбу с коррупцией, пе-
ресмотреть кадры на государствен-
ной службе, оказать содействие пра-
воохранительным органам, вывести 
область на новый уровень социаль-
но-экономической деятельности и 
другие. 

Взятые на себя обязательства  
Б.Сапарбаев выполнил сторицей. За 
неполные шесть лет своего руковод-
ства он превратил ВКО из отстающе-
го региона в одну из лидирующих по 
республике. Работы хватало по всем 
фронтам: промышленность, сель-
ское хозяйство, бизнес, инвестиции, 
забота о социально уязвимых слоях 
населения, обеспечение жильем, по-
вышение доходов и благосостояния 
населения области. За все пришлось 
браться практически одновремен-
но. Причем вместо сухих отчетов 
подчиненных, аким области старал-
ся все видеть своими глазами, осмо-
треть, вникнуть в суть проблем, най-
ти решения и пути выхода. Уже че-
рез пару месяцев никто не удивлялся 
тому, что недавно назначенный гла-
ва региона успевал за рабочий день 
посетить сразу пару-тройку райо-
нов, встретиться там с населением, 
выслушать предложения и жалобы 
граждан, проинспектировать стро-
ящиеся объекты и выяснить причи-
ны отставания от графика, если та-
ковые имелись. Он не только побы-
вал во всех населенных пунктах, но 
и точно, до деталей, знал все пробле-
мы села и района. И делал все, чтобы 
их решить.

Б.Сапарбаев был прост в быту и в 
общении: не стеснялся надевать ре-

зиновые сапоги, если кругом были 
подтопления, или валенки, когда до-
рога утопала в снегу. К нему на при-
ем для решения каких-то срочных 
вопросов можно было зайти запро-
сто, не ожидая долгого приглашения 
в приемной. Мы с ним работали рука 
об руку в самом тесном контакте. Ви-
делись практически каждый вечер, 
обсуждали планы на грядущий день, 
разрабатывали проекты, стратегию, 
искали средства на их реализацию. 
Бюджет-то был совсем небольшой, 
но мы многое умудрялись делать. И 
в таком ритме аким области жил все 
пять с лишним лет, что возглавлял 
ВКО. Его энергией и необычайной 
работоспособностью восхищались 
все, с кем ему удавалось поработать. 

Чтобы добиться улучшения бла-
госостояния восточноказахстанцев, 
надо было, в первую очередь, создать 
условия для развития промышлен-
ности и сельского хозяйства, при-
влечь инвесторов, которые бы созда-
вали новые производства и рабочие 
места. И в немалой степени это сде-
лать удалось. По итогам 2014 года, 
например, объем бюджета превысил 
79 млрд тенге,   объем производства 
промышленной продукции в конце 
года составил 904 млрд тенге.

В регионе была разработана и ре-
ализована Карта индустриализации, 
которая включала в себя 61 проект 
на 685 млрд тенге инвестиционных 
средств. Их реализация позволила 
создать в области дополнительно 25 
тысяч новых рабочих мест — времен-
ных и постоянных. У людей появи-
лись собственные доходы и работа, 
но для того, чтобы спокойно жить и 
трудиться, нужен собственный дом, 
надежная крыша над головой. Имен-
но при Б.Сапарбаеве в ВКО получи-
ла свое начало жилищная програм-
ма. В 2014 году в ВКО подвели ито-
ги реализации жилищной политики. 

Так, было сдано более 210 тысяч ква-
дратных метров жилья — показатель 
за год вырос в 26 раз! 

Да, были дома, построенные с на-
рушениями. И с этими фактами гла-
ва региона боролся, иногда в прямом 
смысле этого слова, колотя кула-
ком по пенопластовым стенам стро-
ящегося дома. Но и подобные мето-
ды воздействия играли на руку бу-
дущим жильцам: ошибки исправля-
лись, дома перестраивались.

Руководство области обратило 
особое внимание на решение про-
блем сельчан и работников сельско-
го хозяйства. Для того, чтобы обу-
строить изрядно обветшалые и при-
шедшие в упадок села и районные 
центры,  Б.Сапарбаев инициировал 
в области региональную програм-
му «Развитие опорных сел», на ре-
ализацию которой за три года было 
направлено 29 млрд тенге. Еще око-
ло 6 млрд тенге было вложено в раз-
витие моногородов ВКО из средств 
республиканского бюджета. Все это 
помогло реализовать не одну сотню 
перспективных проектов по благо-
устройству городов и сел, их озеле-
нению, ремонту медпунктов и сель-
ских клубов. Да и на гражданские 
инициативы сельчан стали обращать 
внимание, помогать им открывать  
малый бизнес.

Параллельно велась работа по 
поддержке сельского хозяйства. Сде-
лав ставку на мясное животновод-
ство, область стала реализовывать 
свою программу развития экспорт-
ного потенциала мясного скотовод-
ства, увеличивая хозяйства, специа-
лизирующиеся на породном преоб-
разовании  мясных животных. В 2014 
году количество животных казах-
ской белоголовой породы превыси-
ло 30 тысяч, а общее поголовье КРС 
приблизилось к миллиону голов. А 
еще посевные площади ВКО вы-

росли до 1,3 млн гектара. Пожалуй, 
именно Бердибек Сапарбаев первым 
из руководства области оказал под-
держку местным производителям, 
которые сегодня стали брендом Восто-
ка – пчеловодам и мараловодам, ко-
торые в 2009-2014 годы делали пер-
вые шаги в производстве меда и ор-
ганизации пантолечебниц в горных 
районах ВКО. В целом, объем вало-
вой продукции к 2014 году сельского 
хозяйства составил 234 млрд тенге. 

Еще одним ноу-хау в ВКО в тот 
период стала совершенно уникаль-
ная акция «Туған жерге тағзым» – 
«Поклонись родной земле», в рамках 
которой в городах и районах Восточ-
ного Казахстана представители ма-
лого и среднего бизнеса, уроженцы 
этих мест и выпускники школ, кол-
леджей и вузов, стали жертвовать 
крупные суммы на строительство 
спорткомплексов, реабилитацион-
ных центров, домов культуры и клу-
бов, хоккейных и футбольных пло-
щадок, открывать в школах именные 
классы и передавать в дар комплек-
ты учебного оборудования.

Огромное внимание было уделено 
развитию здравоохранения Восточ-
но-Казахстанской области. Практи-
чески ежегодно прирост бюджетных 
средств области на развитие здра-
воохранения составлял не менее 20 
процентов. И к 2014 году бюджет от-
расли составил около 50 млрд тенге. 
Подобный масштаб финансирова-
ния дал возможность построить де-
сятки необходимых объектов меди-
цины, которые сегодня стали флаг-
манами  здравоохранения не только 
ВКО, но и области Абай. 

На развитие образования области 
выделялось еще большее финанси-
рование. В том же 2014 году, напри-
мер, оно составило 81 млрд тенге —
треть всего бюджета ВКО на тот пе-
риод. За пятилетку, что возглавлял 
область Б.Сапарбаев, было постро-
ено 55 школ, отремонтировано еще 
268. Кроме того, в ВКО были откры-
ты 83 новых детсада и 38 мини-цен-
тров. По темпам строительства но-
вых объектов образования ВКО за-
няла второе место в республике, а по 
охвату дошкольным образованием —
третье.

В 2011 году в области запустили 
акцию «Мейірім», которая позво-
лила охватить заботой и внимани-
ем 1815 детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, ко-
торых взяли под шефство более 1800 
патронатных организаций из чис-
ла госорганов и организаций, круп-
ных предприятий, субъектов мало-
го и среднего бизнеса. Пожертво-
вания, которые осуществляли тру-
довые коллективы, многим из этих 
детей помогли приобрести собствен-
ное жилье после выпуска из детско-
го дома. 

Проекты, реализованные в ВКО 
акимом Бердибеком Сапарбаевым, 
трудно переоценить. Так, в 2014 году 
было построено здание драматиче-
ского театра в Усть-Каменогорске. 

А строительство первой в Казахста-
не этнодеревни, ставшей символом 
дружбы, мира и согласия народов 
ВКО, прогремело на всю республи-
ку. Помню, как восточноказахстан-
цы ударными темпами построили в 
Усть-Каменогорске Центральную 
мечеть – теперь одной из главных 
достопримечательностей област-
ного центра. И таких задумок было 
множество. Однажды приняв реше-
ние, руководитель региона прилагал 
все усилия для того, чтобы как мож-
но раньше претворить задуманное в 
жизнь.

Не менее масштабные проекты 
были осуществлены и в физкульту-
ре и спорте. Например, в 2013 году 
в Семее — на родине казахстанско-
го футбола —  было проведено гран-
диозное празднество с участием ве-
теранов футбола всего Казахстана. В 
целом же, в области ежегодно прово-
дилось не менее трех тысяч спортив-
ных состязаний. Уделялось огром-
ное внимание строительству новых 
спортивных объектов.  Назову лишь 
некоторые: Дворец единоборств (950 
млн тенге), легкоатлетический ма-
неж имени Ольги Рыпаковой (850 
млн тенге), крытый плавательный 
бассейн (1 млрд тенге), построенные 
в соответствии с международными 
стандартами. 

Б.Сапарбаев дал старт развитию 
практически новой отрасли в ВКО – 
туризму, который сегодня является 
одним из приоритетных направле-
ний региональной экономики. При 
его руководстве на побережье Ала-
коля стали строиться первые базы 
отдыха, пантолечебницы, турбазы 
в Катон-Карагайском, Тарбагатай-
ском и многих других районах.

Словом, сделано немало, но еще 
больше было задуманного. За не-
сколько лет своего руководства ре-
гионом аким области снискал ува-
жение коллег и искреннюю симпа-
тию восточноказахстанцев, которые 
ценили его искренность, сердеч-
ность, простоту общения, желание 
вникнуть в суть вопроса, помочь 
здесь и сейчас, если это было в его 
силах. Не случайно, когда Бердибек 
Машбекович отбывал в Астану, что-
бы занять кресло заместителя Пре-
мьер-Министра РК, его провожали с 
цветами и музыкой. Я поработал со 
многими акимами Восточно-Казах-
станской области, но впервые уви-
дел, как в аэропорт приехало около 
300 человек из дальних районов об-
ласти, чтобы проводить его в столи-
цу. Это о многом говорит. Как и тот 
факт, что некоторое время спустя, 
по инициативе группы обществен-
ников, депутаты областного масли-
хата выбрали его Почетным граж-
данином Восточно-Казахстанской  
области. 

Экс-акиму Восточно-Казах-
станской области Бердибеку 
Сапарбаеву досталось непро-
стое время для руководства ре-
гионом: закладывались глу-
бокие экономические и соци-
альные реформы. За пять лет 
и девять месяцев, что он руко-
водил ВКО, регион из аутсай-
деров вышел на лидирующие 
позиции в республике.

РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ                                     

Ценная поддержка государства
Малое и среднее предпри-

нимательство – одна из форм 
рыночной системы, которая 
оперативно реагирует на из-
менение конъюнктуры рын-
ка, придает рыночной эконо-
мике необходимую гибкость, 
мобилизует значительные фи-
нансовые и производствен-
ные ресурсы населения, реша-
ет проблему занятости. А бла-
годаря государственной под-
держке предпринимательство 
становится действенным ин-
струментом в наращивании 
производственного потенци-
ала и увеличении объемов вы-
пуска конкурентоспособной 
продукции.

Так считает заместитель руко-
водителя областного управления 
предпринимательства и промыш-
ленности Азамат Каюпов. Выступая 
на брифинге в региональной Служ-
бе коммуникаций, он отметил, что в 
целом предпринимательство в обла-
сти развивается семимильными ша-
гами. На сегодня количество дей-
ствующих субъектов МСБ увели-
чилось на 37,5% (72685 единиц) по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Соответствен-
но, выросло и число и тех, кто ра-
ботает в малом и среднем бизнесе — 
121,7 человек, что составляет около 
35 процентов экономически актив-
ного населения. А доля МСБ в вало-
вом региональном продукте достиг-
ла 18,3%. 

– Положительной динамике спо-
собствовали меры государственной 
поддержки бизнеса в рамках реали-

зации Национального проекта по 
развитию предпринимательства на 
2021-2025 годы, где общий кредит-
ный портфель МСБ составил 12,9 
млрд тенге,  были  просубсидиро-
ваны  484 проекта. В 2023 году на 
финансовую поддержку предпри-
нимателей области из различных 
источников предусмотрено  более 
23 миллиардов тенге. С начала года 
финансовыми институтами поддер-
жано порядка двух тысяч проектов, – 
сказал А.Каюпов.

В частности, на предоставление 
государственных грантов предусмо-
трено – 2,2 млрд тенге, на микро-
кредиты для молодежи — 1,3 млрд 
тенге, на микрокредиты для сель-
ских жителей  – 3 млрд тенге, на 
кредитование через  РИЦ «Кызыл-
орда» – 2,9 млрд тенге и так далее.

К примеру, на сегодня РИЦ  
«Кызылорда»  профинансировал 
345 проектов на общую сумму 2,3 
млрд тенге, а через АО «Аграрная 
кредитная корпорация» поддержа-
но 378 инициатив на 7 миллиардов 
тенге. Кроме того, предоставляют-
ся кредиты, безвозмездные гран-
ты под 2,5% для реализации проек-
тов молодежи и сельских предпри-
нимателей. На сегодня уже выдано 
порядка 2 миллиардов тенге на реа-
лизацию 316 молодежных проектов. 
Также выделены государственные 
гранты в размере до 400 МРП  на ре-
ализацию 722 проектов  безработ-
ных граждан, что является большим 
подспорьем и хорошей возможно-
стью для тех, кто хотел бы начать 
свое дело. 

Сегодня экономическая полити-
ка Казахстана направлена на разви-
тие малого и среднего бизнеса. Осо-
бое внимание уделяется насыще-
нию внутреннего рынка отечествен-
ными товарами и услугами. В нашей 
области реализуется пакет мер по 
поддержке малого и среднего биз-

неса. В частности, предпринимате-
ли могут получить безвозмездный 
грант до 5 млн тенге, если срок ре-
гистрации их деятельности не пре-
вышает трех лет, а также те, кто ре-
ализует проекты в приоритетных 
секторах экономики. Конкурс на 
предоставление этих грантов  пла-
нируют провести во втором полуго-
дии. В настоящее время Правитель-
ством РК вносятся дополнительные 
изменения в инструмент предостав-
ления государственных грантов.

По словам А.Каюпова, в регионе 
каждая инициатива, нововведение  
направлены на помощь и поддерж-
ку предпринимательства. Напри-
мер, кызылординские депутаты од-
ними из первых в республике сни-
зили вдвое ставку розничного на-
лога  – с 4 до 2 %. Это бесусловно 
уменьшит финансовую нагрузку на 
представителей бизнеса.

– Розничный налог могут приме-
нять предприниматели, у которых 
численность работников не превы-
шает 200 человек, а доход составля-
ет не более 2,1 млрд тенге (600 тысяч 
МРП) за календарный год. Сегодня 
под него подпадает 190 видов пред-
принимательской деятельности. 
В области порядка 35 тысяч пред-
принимателей могут применять эту 
льготу,  – сообщил спикер.

                     
РАЗВИВАЯ ТУРИЗМ

Поддерживают и тех предприни-
мателей, которые работают в сфере 
туризма. К примеру, им с прошло-
го года компенсируется часть затрат 
на содержание санитарно-гигиени-
ческих узлов. Также бизнесу воз-
мещают часть затрат на приобрете-
ние транспортных средств вмести-
мостью более восьми  мест в разме-
ре 25% от стоимости авто. Частично 
компенсируют средства на строи-
тельство/реконструкцию объектов 
туристической деятельности (10% 

от стоимости). Возмещают и день-
ги, потраченные на возведение объ-
ектов придорожного сервиса (тоже 
10% от затрат). 

– С начала года из республикан-
ского бюджета возмещены  затраты 
двум предпринимателям  на стро-
ительство объектов придорожного 
сервиса и  выдана компенсация на 
содержание  17 санитарно-гигиени-
ческих узлов, – сказал А.Каюпов.

Отметим, что в туристский клас-
тер региона входят сотни предпри-
ятий сферы туризма, в том числе  
отели, санаторно-курортные учреж-
дения, субъекты придорожного сер-
виса, турфирмы. Сегодня в нашей 
области функционируют 133 объ-
екта, предоставляющие услуги по 
проживанию, из них 104 гостини-
цы, остальные – хостелы, мотели, 
арендное жилье. В прошлом году на 
этих объектах предоставлены услу-
ги 100 492 гражданам, что на шесть 
процентов больше, чем в 2021 году. 
Из общего числа посетителей 4960 – 
иностранные граждане. Для сравне-
ния, в 2021 году в регионе побывало 
197 иностранцев. В первом кварта-
ле 2023 года нашу область посетили  
23 113 человек, из них 775 иностран-
цев. Рост налицо и можно смело го-
ворить о том, что сейчас туризм в 
нашем регионе набирает обороты.

В нашей области туристов при-
влекают зоны отдыха, расположен-
ные на побережьях озер Камбаш 
(Аральский район) и Ханкожа (Бай-
гекум). В прошлом году там отдох-
нули 14,2 тысячи граждан. Безус-
ловно, увеличение турпотока влечет 
за собой развитие соответствующей 
инфраструктуры. В этой связи в ре-
гионе открылись 13 частных зон от-
дыха, где в 2022 году побывали 23,5 
тысячи человек.

Основными же туристическими 
точками притяжения в наш регион 
по-прежнему остаются санатории – 
это  АО «Санаторий Жанакорган», 
ТОО «Санаторий Жанакорган», 
ТОО «Ак-Шуак» и ТОО «Орда-Сы-
ганак». В этом году их уже посетило 
более пяти тысяч человек.

Еще один санаторий ТОО 
«Жан-Арай» планируют сдать в экс-
плуатацию до конца текущего года – 
это будет санаторий современно-
го типа на 120 мест. Общая сто-
имость объекта – 1,2 миллиарда  
тенге. 

Местный туризм, как отрасль, 
уже стал частью экономики. При-
чем, по оценкам специалистов, в 
ближайшие годы эта сфера будет 
интенсивно развиваться.  

Наталья ЧЕРНЕЙ

Василий АХАЕВ, 
секретарь маслихата Восточно- 
Казахстанской области четырех  
созывов (1997-2013 гг.).
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Имя У.Сеитова золотыми буквами 
вписано в историю прокуратуры Ка-
захстана. Он внес неоценимый вклад 
в совершенствование ее деятельно-
сти, воспитание кадров, укрепление 
законности и правопорядка в стра-
не. Он прошёл нелегкий жизненный 
путь, прежде чем достичь высот в ка-
рьерной лестнице, стать профессио- 
нальным юристом, видным обще-
ственным и государственным деяте-
лем, известным не только в Казахской 
ССР, но и на всей территории СССР. 

Он родился 15 сентября 1923 года в 
ауле Актогай Шалкарского района Ак-

тюбинской области. В детстве потерял 
мать, познал голод. Трудовую деятель-
ность в органах прокуратуры начал в 16 
лет с должности секретаря по регистра-
ции документов в прокуратуре Шым-
кентской области. Когда началась Ве-
ликая Отечественная война, юноша в 
возрасте 18 лет добровольцем ушел на 
фронт. Не раз его жизнь висела на во-
лоске, трижды он получал тяжелые ра-
нения. Но отважный боец выжил в 
смертельной схватке с врагом. 

После войны работал следовате-
лем, старшим следователем в проку-
ратурах Келесского и Сарыагашско-

го районов, затем прокурором 
следственного отдела, стар-
шим следователем прокура-
туры Шымкентской 
области. В 1951-
1959 годах Сеитов 
работал прокуро-
ром отдела про-
куратуры Казах-
ской ССР. В 1960 
году его назначи-
ли прокурором 
Советского рай-
она города Алма-
ты, затем проку-
рором Алматин-
ской области. В 
1962 году зани-
мал должность первого заместителя, а в 
1966 году в 42 года был назначен проку-
рором Казахстана. В этой должности он 
проработал 18 лет вплоть до выхода на 
заслуженный отдых.

Утеген Сеитович был высокообра-
зованным, культурным, доброжела-

тельным человеком. Вместе 
с тем он умел жестко спро-
сить с подчиненных в слу-
чаях серьезных упущений в 
работе. В должности проку-

рора Казахской ССР он про-
явил себя талантливым ор-

ганизатором и ру-
ководителем. 
Благодаря его 
усилиям, на вы-
сокий уровень 
поднялось вза-
имодействие и 
координация де-
ятельности ре-
спубликанских 
силовых струк-
тур. Он уде-
лял особое вни-
мание борьбе с 
фактами кор-

рупционных проявлений, допускаемых 
сотрудниками прокуратуры. К добро-
совестным же работникам прокура-
туры проявлял исключительное вни-
мание и доброту, помогал в обеспече-
нии жильем. Благодаря его усилиям в 
республике открылись 16 криминали-

стических кабинетов, в 137 прокура-
турах были оборудованы современные 
фотолаборатории. 

Находясь на заслуженном отды-
хе, У.Сеитов продолжал служить свое-
му народу. Работал в Президиуме Вер-
ховного Совета РК, в республикан-
ском обществе инвалидов, Совете ве-
теранов прокуратуры, принимал ак-
тивное участие в воспитании молодого 
поколения прокуроров. Успел напи-
сать две книги «Өмірөткелдері» и «Со-
ветник юстиции». Награжден орде-
нами «Отечественной войны І степе-
ни», «Красной звезды», «Знак Почета», 
дважды – орденами «Трудового Крас-
ного Знамени» и «Дружбы народов», 
«Құрмет». Он умер в декабре 1997 года.

На выставке были представлены 
фотоматериалы и книги, рассказыва-
ющие о жизни и деятельности У.Сеи-
това. Наряду с этим экспозиции были 
посвящены кавалеру ордена «Айбын» 
І степени, военному прокурору Юж-
ного региона Арману Капезову, погиб-
шему в результате взрыва боеприпасов 
в воинской части №28349 Байзакского 
района Жамбылской области.

 Бота МЕЙРАМОВА

ПРЕСС-ТУР

Чем «дышит» Жалагашский район?

Пример служения народу
В этом году исполняется 100 лет со дня рождения видного госу-

дарственного и общественного деятеля, прокурора КазССР Утегена 
Сеитова. В рамках увековечивания его памяти 2023 год объявлен для 
органов прокуратуры РК «Годом Сеитова». В этой связи в Кызылор-
де в областном историко-краеведческом музее открылась выставка, 
посвященная жизни и трудовому пути известного юриста.

ВЫСТАВКА

В минувший 
четверг акимат Жала-

гашского района организовал 
пресс-тур для представителей ре-

гиональных и республиканских СМИ. 
Такое мероприятие в масштабах отдель-

но взятого района происходит не каждый 
день, поэтому организаторы постарались 
предоставить им как можно больше пищи для 
размышления. Так, журналисты на местах 
ознакомились с проводимой работой, побы-
вали на различных объектах и хозяйствах, 

задавали интересующие вопросы их 
руководителям, строителям, пред-

ставителям местных исполни-
тельных органов.

Одним из показателей благополу-
чия любой административно-терри-
ториальной единицы является сос- 
тояние дорог между населенны-
ми пунктами, а также улиц. В Жала-
гашском районе в настоящее время  
реализуется восемь проектов общей 
стоимостью 2,2 миллиарда тенге. На  

с е -
годня 
по всем 
проектам 
завершились 
процедуры го-
сударственных 
закупок, по шести 
из них начались стро-
ительные работы. 

Пресс-тур начался с по-
сещения строительных объ-
ектов в районном центре. Первый – 
улица имени Морали Шаменова, где 
в эти дни в разгаре капитальный ре-
монт. Работы сметной стоимостью 
479,4 миллиона тенге начались в мар-
те, ее выполняет ТОО «Кызылорда 
жолдары». По словам его представи-
теля, на сегодня компания получила 
285,3 миллиона тенге. В настоящее 
время на 70 процентах улиц и тротуа-
рах положен асфальт. Работы плани-
руется полностью завершить в октя-
бре нынешнего года.

– Давно мечтали о том, чтобы на 
нашей улице провели ремонт, – гово-
рит Дильдабек Дуйсенбиев. – Нако-
нец, наша мечта стала воплощаться 
в реальность, по такой ровной доро-
ге передвигаться одно удовольствие. 
Спасибо властям, что откликнулись 
на наши обращения. 

На протяжении многих лет одной 
из главных проблем жителей район-
ного центра было отсутствие пеше-
ходного перехода через железнодо-
рожные пути. Люди обращались в са-
мые различные инстанции, обивали 
пороги государственных учреждений. 
И вот весной нынешнего года здесь 
начались работы по строительству 
пешеходного перекидного моста, на 
что из бюджета было выделено 325,4 
миллиона тенге. В мае был выделен 
первый транш в размере 184,9 мил-
лиона тенге. В том же месяце подряд-
ная компания – ТОО «Гүлнұр МК» 
начало строительные работы. В нас- 
тоящее время, как говорит замести-
тель акима района Арнур Нурмаган-
бетов, ведется работа по сборке ме-
таллоконструкций и подготовка лу-
нок под опоры. Сейчас строительные 
работы выполнены на 40 процентов. 
Планируется сдать объект в эксплуа-
тацию в ноябре нынешнего года. От 
имени жителей благодарность строи-
телям выразил один из жителей близ-
лежащих домов Абилькаир Ералиев. 

– Каждый раз, отправляя детей в 
школу, мы очень переживали за них, 
ведь им приходилось проходить под 
вагонами, стоящими на станции, – 
сказал аксакал. – Нередко тут же 

проходили и взрослые. Теперь наши 
опасения остались позади. Спаси-
бо местным исполнительным орга-
нам за то, что прислушались к нашей 
просьбе.

Вернемся к теме ремонта автодорог 
и улиц. В первой декаде мая начались 
работы по капитальному ремонту про-

езжей части на улицах имени 
А.Бектыбаева, А.Казбеко-

ва, 50-летия Победы и 
еще семи улицах по-

селка Жалагаш. И 
здесь генераль-

ным под-
рядчиком 

по ре-

ализации проекта сметной 
стоимостью 719,9 милли-
она тенге выступает ТОО 
«Кызылорда жолдары». В 
настоящее время, как гово-
рит заместитель акима рай-
она А.Нурмаганбетов, на че-
тырех улицах завершена про-
кладка асфальта, ведется строи-
тельство пешеходных тротуаров. 
На четырех улицах закончили ра-
боту по подсыпке гра-
вийно-песочной смеси, 
идет подготовка к про-
кладке асфальта. Еще 
на двух улицах ремонт-
ные работы начнутся 
в ближайшее время. В 
целом, на сегодня ра-
боты выполнены на 50 
процентов.

На участке «Актерек» 
журналисты ознакоми-
лись со строительством 
системы обеспечения 
питьевой водой поселка 
Жалагаш. Генеральным 
подрядчиком, реализу-
ющим проект сметной 
стоимостью 415,2 мил-
лиона тенге, выступа-
ет ТОО «СӘТ-Сервис». 
Как рассказал заме-
ститель акима района, 
на сегодня строитель-
ные работы завершены в полном объ-
еме, объект принят государственной  
комиссией.

На том же участке ведется строи-
тельство инженерной инфраструк-
туры на площади 170 гектаров, если 
точнее – линии электропередач. Ге-
неральным подрядчиком здесь так-
же является ТОО «СӘТ-Сервис». Как 
сообщил журналистам А. Нурмаган-
бетов, на строительство объекта вы-
делено 240,6 миллиона тенге. Строи-
тельные работы начались в сентябре 
2022 года, проект является переход-
ным на 2023-й. На сегодня идет рабо-
та по установке опор линий электро-
передач. 

В районе продолжается работа по га-

зификации населенных пунктов и от-
дельных социальных объектов. Здесь 
же представители масс-медиа ознако-
мились с ходом работ по газификации 
участка «Актерек». Реализацию проек-
та сметной стоимостью 547,1 миллио-
на тенге ведет генеральный подрядчик 
ТОО «Ремпроектстрой». Строитель-
ные работы начались в апреле текуще-
го года. В настоящее время идет рабо-
та по прокладке газопроводных труб. В 
целом, работы выполнены на 40 про-
центов, полностью завершить их пла-
нируется в декабре.

В ауле «Аккум» недавно заверши-
лась работа по расширению водо-
проводной сети. Заказчиком проек-
та сметной стоимостью 180,3 милли-
она тенге выступил районный отдел 
строительства, архитектуры и градо-

строительства. Генеральный под-
рядчик – ТОО «Корпорация 

«Алем-курылыс» – начал строитель-
ные работы в апреле прошлого года. 
На сегодня строительные работы на 
объекте полностью завершены, объ-
ект принят госкомиссией.

Работу по расширению водопро-
водной сети сметной стоимостью 
136,8 миллиона тенге компания 
«Корпорация «Алем-курылыс» про-
вела и в ауле Мадениет. Строитель-
ные работы начались также в апреле 
2022 года. В настоящее время на объ-
екте работает комиссия по государ-
ственной приемке. 

В ходе пресс-тура журналистам 
показали еще один объект, генераль-
ным подрядчиком которого является 
ТОО «Корпорация Алем-курылыс». 

Он также находится на участке «Ак-
терек». Это – строительство водорас-
пределительного комплекса. Работы 
на объекте сметной стоимостью 366,1 
миллиона тенге начались прошлой 
весной. В настоящее время они пол-
ностью завершены и объект принят 
госкомиссией.

Аул Каракеткен нахо-
дится почти в 28 киломе-
трах к западу от посел-
ка Жалагаш. Сей-
час здесь полным 
ходом ведутся 
работы по 
з а м е н е  
линий 

электропередач и транс-
форматорных подстан-
ций. Строительные рабо-
ты сметной стоимостью 
89,7 миллиона тенге про-

водит генеральный подряд-
чик ТОО «УНИВЕРСАЛ-

СТРОЙСЕРВИС». На сегод-
ня выполнено около трети всей 

работы. 
Как рассказал журналистам за-

меститель акима рай-
она, жители аулов 
Каракеткен и Жана-
талап не раз подни-
мали вопросы обе-
спечения поливной 
водой для того, чтобы 
люди могли заняться 
бахчеводством и ого-
родничеством. Про-
блема нашла свое ре-
шение лишь в ны-
нешнем году. На бу-
рение пяти техни-
ческих скважин в 
названных населен-
ных пунктах было на-
правлено 82,6 милли-
она тенге. В настоя-
щее время в ауле Жа-
наталап завершились 
работы по бурению 
двух скважин, нача-
лась работа по бу-

рению третьей. В ауле Каракеткен 
работа по установке двух скважин 
только началась.

В ауле Каракеткен журналисты 
также побывали в кондитерском 
цехе «Аяла» индивидуального пред-
принимателя Назгуль Сыдыккы-
зы. В 2023 году в региональном ин-
вестиционном центре «Кызылорда» 
она получила кредит на шесть мил-
лионов тенге, что позволило осуще-
ствить ее давнюю мечту – открыть 
в родном ауле кондитерский цех. С 
началом работы цеха появилась воз-
можность взять на работу троих од-
носельчан. Спрос на сладкую про-
дукцию большой – в этом убедилась 
и журналистская братия. Жители 

не просто покупают, люди все чаще 
стали заказывать то или иное изде-
лие. Сегодня цех полностью удов-
летворяет потребности жителей на-
селенного пункта.  

В аульном округе имени Бухарбая 
батыра, куда затем приехали участ-
ники пресс-тура, в настоящее время  

ве-
дется 

ремонт  
трех улиц.  

П р о е к т 
сметной сто-

имостью 176,4 
миллиона тенге 

реализует генераль-
ный подрядчик – ТОО 

«Строительно-транспорт- 
ная корпорация». Аким 

аульного округа Сагат Байдильдаев 
рассказал журналистам о том, как ве-
дутся ремонтные работы. Например, 
на сегодня на 40 процентов асфальти-
рована улица А.Толеубаева. А на ули-
цах А. Кунанбаева и Бухарбая батыра 
идут работы по выравниванию осно-
вания дороги, стелится слой гравий-
но-песочной смеси. 

Далее журналисты побывали в 
аульном округе «Тан». Недавно 
пришло радостное известие о том, 
что аульный округ, в котором сейчас 
проживают 1288 человек, получил 
второе место на областном конкур-
се «Үздік ауыл». Это стало возмож-
ным, благодаря деятельности якор-
ного хозяйства – ТОО «ТАҢ LTD». 
Товарищество проявляет большую 
заботу о социальном положении 
жителей аульного округа. Особое 
внимание уделяется вопросам бла-
гоустройства, озеленения, строи-
тельства социальных объектов, ре-
монта дорог. Хозяйство постоянно 
помогает местной школе, детскому 
саду и мечети. Только за последние 
годы при спонсорстве товарище-
ства на центральной площади на-
селенного пункта были установле-
ны большие уличные часы, налаже-
но ночное освещение улиц, постро-
ена площадь «Тағзым» и спортив-
но-оздоровительный комплекс. На 
возведение всех этих объектов то-
варищество потратило 348 миллио-
нов тенге. 

Последним объектом, который 
журналисты посетили после озна-
комления с объектами в населенном 
пункте, стали поля, где местные жи-
тели сегодня ведут уход за посевами 
картофеля, овощей и бахчевых. До-
полнительно для этого в районе было 
выделено 500 гектаров земли, 60 гек-
таров из которых – в ауле Тан. Все-
го же в районе земледелием для соб-
ственных нужд в нынешнем году за-
нимается 921 семья. Все сделано для 
того, чтобы люди смогли за лето сде-
лать запасы необходимых продуктов 
на зиму. 

Жумабек САРСЕНБИН
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ОБЛАСТИ – 85 ЛЕТ
Новый статус республи-

ки потребовал структурных из-
менений в общественной, хо-
зяйственной жизни. Поэтому в 
1938-1939 годах для  совершен-
ствования управления народ-
ным хозяйством было образова-
но шесть новых областей, в том 
числе Кзыл-Ординская с  адми-
нистративным центром в горо-
де Кзыл-Орде и вошедшими в ее 
состав семи районами: северны-
ми – Аральским и Казалинским, 
южными – Шиелийским и Жа-
накорганским, а также  Кармак-
шинским, Жалагашским и Сыр- 
дарьинским. В 1928 году был 
основан Теренозекский рай-
он, который вплоть до 90-х го-
дов входил в состав разных ад-
министративно-территориаль-
ных единиц. В 1997 году был 
расформирован Сырдарьин-
ский район, часть входивших в 
его состав аульных округов была 
передана Теренозекскому рай-
ону и Кзыл-Орде. Район, ра-
нее называвшийся Теренозек-
ским, был окончательно пере-
именован в Сырдарьинский с 
центром в поселке Теренозек. В 
том  же 1997 году Указом Пре-
зидента РК было изменено на-
писание названия области и ее 
административного центра – с 
Кзыл-Ординской и Кзыл-Ор-
ды на  Кызылординскую и Кы- 
зылорду. Территория области 
составляет 226 тысяч квадратых 
метров, статус города, кроме об-
ластного центра, имеют три на-
селенных пункта – Казалинск, 
Аральск и Байконур.   

В СТАТУСЕ СТОЛИЦЫ
Кызылординская область 

может по праву гордиться бо-
гатой историей. Земля Сыра, 
прозванная матерью Алаша, 
прошла долгий и славный путь 
становления и развития. 

Было время, когда регио-
ну принадлежала существен-

ная роль в общественной и по-
литической жизни республи-
ки. С  1925-го по 1929-й годы 
Кзыл-Орда была главным горо-
дом Казахской автономной рес- 
публики в составе РСФСР. В 
тогдашней столице была сосре-
доточена политическая и куль-
турная элита молодого государ-
ства, жили и работали видные 
политические и государствен-
ные деятели, чьи имена навеч-
но вписаны в историю страны. 

ПЕРВЫЕ ЛАСТОЧКИ 
ПРОМПРОИЗВОДСТВА

В советский период в 
Кзыл-Орде появились первые 
промышленные  предприятия. 
В 50-х годах на северо-западной 
окраине города было начато 

строительство целлюлозно-кар-
тонного комбината. Крупней-
ший комбинат (позднее пере-
именованный в завод) со всей 
необходимой инфраструкту-
рой включал в себя несколь-
ко основных и вспомогатель-
ных производственных цехов 
и помещений. В состав комби-
ната вошла также ТЭЦ, кото-

рая была сдана в эксплуатацию 
в 1964 году (нынешний тепло- 
электроцентр). 

В 1960-70-е годы рядом с 
комбинатом был построен но-
вый жилой массив – посёлок 
имени Титова с соответствую-
щей инфраструктурой – шко-
лой, Домом культуры, полу-
чившим название «Бумажник» 
(ныне – ДК имени М.Ералие-

вой), магазинами, ведомствен-
ным детским садом. Продук-
ция ЦКЗ – картон, гофриро-
ванные ящики – обеспечи-
вала запросы республик быв-
шего Союза, отправлялась на 
экспорт. Была построена фа-
брика нетканых материалов, 
уникальное по тем временам 
призводство, оснащенное обо-
рудованием из Германии. Ее 
продукция пользовалась спро-
сом во всех республиках СССР. 
Заработали завод по производ-
ству рисовых жаток «Рисмаш», 
обувная и швейная фабрики, 
молочный завод, мясокомби-
нат, птицефабрика, макарон-
ная и кондитерские фабрики. 
Особым спросом пользовалась 
продукция детской обувной 

фабрики Кзыл-Орды, которая 
стала своеобразным брендом и 
завоевывала призы на между-
народных выставках.   

Сельскохозяйственную тех-
нику – тракторы К-700, С-100, 
бульдозеры и другие маши-
ны для ведения полевых ра-
бот ремонтировали на экспе-
риментально-механическом 

и ремонтно-механиче- 

ском за-
водах Кзыл-Орды.  

Для удовлетворения нужд на-
селения в промтоварах рабо-
тали предприятия легкой про-
мышленности: в Аральском 
районе – швейная фабрика, в 
Казалинском – обувная.

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ЛОГИСТИКИ

В 1985 году Кзыл-Ордин-
ский аэропорт принял самолет  
ТУ-154, тогда он находился в 
черте города. В 1988 году для аэ-
ропорта был построен новый 
терминал за областным центром, 
а старое здание передали под ав-
товокзал. До середины 1990-х 
годов действовали регулярные 
почтово-пассажирские рейсы в 
ряд населённых пунктов области 
– Аральск, Казалинск, Ленинск 
(ныне Байконыр), Жосалы, Жа-
лагаш, Шиели. А также выпол-
нялись пассажирские авиарей-
сы на самолётах Як-40 в боль-
шинство областных центров Ка-
захстана и ряд городов России – 
в Екатеринбург, Оренбург, Ро-
стов-на-Дону, Новосибирск и 
другие. С 2014 года аэропорт Кы-
зылорды был допущен к выпол-
нению международных рейсов. 

Железнодорожный узел и 
локомотивное депо Кзыл-Ор-
да (ТЧ-34), начали работать с 
1904 года. В начале прошло-
го века в паровозном депо Пе-
ровска (название Кызылорды 
на тот момент) насчитывалось 
159 рабочих. В основном это 
были выходцы из семей по-
томственных железнодорож-
ников Тамбова, Самары, Са-
ратова и Воронежа. При фор-
мировании коллектива депо 
в Перовске вообще не было 
рабочего класса, а тем более  
железнодорожников. 

К концу 30-х годов прошло-
го века в депо прибыли бо-
лее мощные паровозы серии 
«Э», произведенные в Шве-
ции, Германии и России. В се-

редине 50-х появились парово-
зы серии «ЕА», изготовленные 
в США. Они были значительно 
мощнее и имели высокую кон-
структивную скорость.

В 1958 году в Кзыл-Ордин-
ское депо начали поступать пер-
вые магистральные теплово-
зы серии ТЭ-3. Полностью на 
тепловозную тягу в грузовом и 
пассажирском движении депо 

перешло в 1960 году. 
В 2005 году к 60-летию Победы 
на территории предприятия от-
крылся памятник воинам-побе-
дителям над фашисткой Герма-
нией с мемориальными плит-
ками, на которых написаны фа-
милии и имена участников ВОВ, 
которые ушли на фронт с депо. 

ПРИБЛИЖАЯ ПОБЕДУ
В 1938 году руководство Ка-

залинского района приняло 
решение предложить канди-
датуру Кашакбая Примова на 
должность председателя кол-
хоза «Қызыл ту». В тот год ему 
только исполнилось 30 лет... 

Работу на новой должности  
К.Примов начал с наведения по-
рядка во всех сферах и вывел не-
когда  отсталое хозяйство в лиде-
ры по району, а затем и по обла-
сти. В год, когда на фронтах шли 
кровопролитные бои, в хозяйстве 
собрали самый высокий по рай-
ону урожай – по 45 центнеров 
риса с каждого гектара. Росло и 
поголовье общественного скота. 

В годы Великой Отечествен-
ной войны появилось патри-
отическое движение по сбо-
ру средств для нужд Красной 
Армии, которое охватило ши-
рокие слои населения. Кол-
хозники добровольно сдавали 
в фонд Красной Армии свои 
личные сбережения и хлебные 
запасы. Зачинателями движе-
ния в наших краях стали Ибрай 
Жахаев, Ким Ман Сам, Досан  
Елеусинов, Кашакбай Примов 
и другие.  

В 1942 году колхозники Там-
бовской области первыми на-
чали перечислять средства. 
Инициативу поддержали по-
всеместно. В нашей области 
было решено собрать средства 
на строительство танковой ко-
лонны. Председатель колхоза 
К.Примов передал фронту 100 
тысяч рублей личных сбере-
жений. Надо сказать, этот по-
чин подхватили все колхозни-
ки, которые стали сдавать зер-
но, полученное на трудодни.

Государство высоко оцени-
ло труд председателя колхоза. 
К.Примов был награжден ор-
деном Ленина, избран депута-
том Верховного Совета СССР.

КЫЗЫЛОРДИНСКИЙ 
ГИДРОУЗЕЛ

Важной вехой в жизни края 
стало начало строительства в 
1939 году  Кзыл-Ординской пло-

тины на реке Сыр-
дарье. В тяжелые после-
военные годы это было не-
простое дело. Тем не менее 
водохозяйственной стройке 
в сердце Азии правительство 
СССР уделило максимум вни-
мания, обеспечив  инженер-
ными кадрами, стройматериа-
лами, денежными средствами. 
Трудно переоценить ее зна-
чение для региона, экономи-
ка которой базируется на сель-
ском хозяйстве. 

Последним годом строи-
тельства гидроузла стал 1956 
год. К июню были закончены 
бетонные работы, смонтиро-
ваны затворы и гидроподъем-
ное устройство. В июне 1956 
года приемная комиссия раз-
решила произвести затопле-
ние котлована и начать ра-
бочее испытание затворов. 
Устранение неисправностей, 
выявленных в ходе испыта-

ний, строители завершили к 23 
июня. И именно в этот день – 
23 июня 1956 года – осущест-
влен пропуск воды по ново-
му руслу и Кзыл-Ординскому  
гидроузлу. 

«АКАДЕМИК» ПОЛЕЙ
Главная сельскохозяйствен-

ная культура Кызылординской 
области – рис, регион обеспе-
чивает почти 90 процентов 

всей казахстанской потребно-
сти в этой продукции.   

В 1940 году среди передови-
ков колхоза «Қызыл ту» воз-
никла одна из форм социали-
стического соревнования, ко-
торая была названа жахаевским 
движением по имени её зачи-
нателя Ибрая Жахаева. В тече-
ние 50-ти лет он занимался ри-
соводством. Было время, когда 

он получал с каждого гектара 
172 центнера, поставив таким 
образом мировой рекорд по ко-
личеству выращенного урожая. 

В 50-е годы прошлого века, 
несмотря на свой преклонный 
возраст, он открыл школу, где 
обучал своему опыту молодых 
рисоводов. Количество жаха-
евцев быстро росло, особенно в 
годы освоения целины. Среди 
них были Герои Социалисти-
ческого Труда Улбала Алтайба-
ева, Салима Жумабекова, Шы-
рынкуль Мустафаева, Балдыр-
ган  Мустафаева.

Для развития рисовой отрас-
ли в 1937 году в области было со-
здано рисовое опытное поле в си-
стеме Всесоюзной рисовой опыт-
ной станции. В 1950-м оно было 
переведено в систему Казахско-
го института земледелия Ка-
захского филиала ВАСХНИЛ. 
В 2008 году было организовано 
ТОО «КазНИИ рисоводства» 
в составе АО «КазАгроИнно-
вация». В 2011-м  решением 
единственного учредителя АО  
«КазАгроИнновация» институ-
ту присвоили имя знатного ри-
совода,  дважды Героя Социа-
листического Труда И.Жахаева. 

За свою историю земля Сыра 
прошла долгий путь развития, 
есть заметные позитивные из-
менения в социально-эконо-
мической жизни, но главной 
ее ценностью является народ. 
Приаралье по праву может гор-
диться именами своих земляков. 
Кызылординская земля богата 
на таланты и стала Родиной вы-
дающихся личностей – государ-
ственных и общественных дея-
телей, поэтов, певцов, артистов, 
спортсменов, ученых. Здесь на-

чинался творческий путь из-
вестных писателей Казахста-
на Абдилды Тажибаева, Аскара 
Токмагамбетова, Абдижамила 
Нурпеисова, Калтая Мухамед-
жанова, Жарасхана Абдраше-
ва и многих других, чьи име-
на вписаны в историю нашей 
страны и составляют нацио- 
нальную гордость Казахстана.  

(Продолжение следует)
Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Улица имени… 

Состоялось заседание ра-
бочей группы по ономастике 
при акимате Кызылорды, на 
котором рассмотрены предло-
жения по присвоению наиме-
нования и переименованию 
улиц и культурных учрежде-
ний города.

В частности, были рассмотрены 
вопросы переименования пяти улиц 
в микрорайонах «Арай» и «Шұғы-
ла», а также присвоения имени 
Дому культуры аульного округа  
Карауылтобе.

С информациями по обсуждаемой 
теме выступили руководитель город-
ского отдела культуры и спорта Жа-
гыпар Тажмаханов, аким аульно-
го округа Караултобе Еркин Ахетов. 

Итоги заседания подвел заместитель 
акима города Жанмурат Сеилов. 

Представлен 
новый аким 

Председатель городского 
маслихата Ибадулла Куттыко-
жаев и руководитель аппарата 
акима города Жасулан Абатов 
представили жителям аульного 
округа Аксуат нового акима.

Напомним, 9 июля состоялись вы-
боры акима округа, на который бал-
лотировались четыре кандидата. По 
итогам выборов с 81,2 процентами 
голосов избирателей им стал Нурбо-
лат Бакытов. Он родился в 1981 году в 
Кызылорде. Начав трудовую деятель-
ность в 2005 году оператором ТОО 
«Каспиан Салфа Компани», в разные 

годы работал на руководящих долж-
ностях в товариществах «Кызылорда 
жер-2», «Жер-Саулет». С августа 2016 
года до нового назначения – ведущий 
специалиста аппарата акима аульно-
го округа Аксуат.

Памяти «Железного 
Наркома»

В Доме культуры аульного 
округа Кызылжарма состоял-
ся тематический вечер «Өмірі 
тұңған өнеге», посвящен- 
ный 125-летию Темирбека 
Жургенова.

Участникам была представлена 
информация о жизни и деятельности  
Т.Жургенова, была отмечена важность 
изучения богатого наследия и пропа-
ганды среди молодежи его трудов. 

Каникулы – с пользой

В период летних каникул в 
учреждениях городской цен-
трализованной библиотечной 
системы проводится ряд инте-
ресных акций для школьников. 

В частности, библиотекой №6 ор-
ганизован для детей тематический 
час «Спорт – это волшебство». Со-
трудники библиотеки ознакомили 
маленьких читателей с историей, ве-
хах развития и достижениях отече-
ственного спорта, рассказали о жиз-
ни и спортивном пути чемпионов. 

В библиотеке №2 с участием детей 
из школы №140 имени Абылай хана 
состоялась интеллектуальная игра 
«Тайны книжного мира», а в библи-
отеке №13 – акция «Мой любимый 
герой» для детей школы-лицея №11 
имени А.Тыныбаева.

Когда побеждает 
искусство 

Филиалом ОО «Казахское 
общество слепых» и Клубом 
общества слепых при отделе 
культуры и спорта прошел го-
родской отборочный этап  
фестиваля искусств среди  
людей с ограниченными  
возможностями. 

Участники соревновались по четы-
рем жанрам. Решением жюри путев-
ки на областной этап фестиваля вы-
играли: по жанру «Песня» – Ш.Кал- 
менова и Б.Тажибаева, «Художе-
ственное чтение» – М.Кулдуйсенова, 
«Исполнение на народном инстру-
менте» – Ж.Бегимов, «Рукоделие» – 
Ш.Таженова и Ж.Тажибаев.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Нынешний год для на-
шего региона юбилей-
ный – 85 лет со дня ос-
нования. 15 января 1938 
года была образована 
Кзыл-Ординская область, 
ранее входившая в со-
став Южно-Казахстанской 
области в статусе одного 
из ее районов. В связи с 
принятием на VIII Все- 
союзном съезде Советов  
5 декабря 1936 года но-
вой Конституции СССР 
Казахская АССР была вы-
ведена из РСФСР и стала 
союзной республикой в 
составе СССР. 

  По  пути  роста  и  созидания



ФИНГРАМОТА                                             

Отпуск: как не 
омрачить  

путешествие 

Самая долгожданная пора для многих – лет-
ний отпуск. И мы с нетерпением ждем, когда 
сядем в уютное кресло самолета и отправимся в 
теплые страны за новыми впечатлениями. Од-
нако за суетой и обилием эмоций не стоит забы-
вать о мерах предосторожности, чтобы не стать 
жертвой финансовых мошенников.

Fingramota.kz составила 
памятку для тех, кто пла-
нирует отдых за границей, 
чтобы никакие атаки фи-
нансовых аферистов его не 
испортили. 

Планируя отпуск, мы 
можем выбрать удобный 
тур непосредственно у 
официального турагент-
ства, куда включены все 
расходы: перелет, прожи-
вание, страховка, гид или 
же, организовывать поезд-
ку самостоятельно посред-
ством интернета. Одна-
ко надо помнить, что в ту-
ристических странах чаще 
всего жертвами мошенни-
ков становятся иностран-
цы. Рассмотрим основные 
виды мошенничества, с ко-
торыми могут столкнуть-
ся туристы, которые от-
правляются в путешествие  
самостоятельно.

Осторожно:  
фишинговый сайт

Мошенники создают 
фишинговый сайт, то есть 
сайт, который визуально 
практически полностью 
дублирует какой-нибудь 
популярный веб-ресурс и 
размещают объявления о 
бронировании с большой 
скидкой. Для пущей убе-
дительности вам на почту 
даже может прийти марш-
рутная квитанция. В пого-
не за выгодными предло-
жениями, граждане теря-
ют бдительность и вводят 
на таком сайте свои дан-
ные, особенно реквизиты 
карты, попросту передают 
их кибермошенникам, ко-
торые потом за считанные 
минуты обнуляют их бан-
ковский счет.

Особо продвинутые мо-
шенники продают насто-
ящий билет и аннулиру-
ют его сразу после того, 
как вы его проверите, ведь 
никому не придет в голо-
ву убеждаться в подлинно-
сти своего билета дважды. 
Чтобы убедиться, что билет 
действителен, необходимо 
звонить в авиакомпанию.

Доверяй, но проверяй
Часто мошенники за-

манивают потенциальных 
покупателей через фейко-
вые аккаунты в соцсетях, 
предлагая купить туры, вы-
годные предложения арен-
ды по очень низким ценам, 
так как у них якобы есть 
свои каналы продаж. Вроде 
выглядит все вполне прав-
доподобно и подозрений 
не вызывает. Ссылки на 
оплату приходят от имени 
популярных тур агентств, 
однако после проведе-
ния платежа деньги с кар-
ты списываются, а в ответ 
приходит сообщение о тех-
нической ошибке.

Также часто путеше-
ственники сами брони-
руют отели посредством 
агрегаторов арендного жи-
лья и отелей Airbnb или  
Booking.com. Понятное 
дело, что каждый хочет за-
бронировать что-нибудь 
получше, а денег потратить 
поменьше. Однако перед 
тем, как ввести свои аутен-
тификационные данные 
всегда внимательно прове-
ряйте адресную строку – 
возможно, вы находитесь 
совсем не на том сайте, на 
котором думали. Обращай-
те внимание на написание 
URL-адреса, он должен на-
чинаться с HTTPS и сле-
ва должен быть символ за-
крытого замка. И не дове-
ряйте восторженным ком-
ментариям – они также 
могут оказаться лишь при-
манкой для доверчивых  
путешественников.  

Не лишним будет про-
верить номер лицензии 
турфирмы на сайте Казах-
станской туристской ассо-
циации (КТА) по ссылке: 
https://kaztour-association.
com/o-nas/nashi-proekty/
ob-ert-rk/chleny-ert-rk/.

Сомнительные пункты 
обмена валюты

Перед путешествием за-
ранее обменяйте тенге на 
валюту той страны, куда 
вы планируете поехать, же-
лательно мелкими купю-
рами. Если вы не успели 
предварительно это сде-
лать, то по приезде в страну 
приобретите валюту в бан-
ках или официальных пун-
ктах обмена, подальше от 
туристических мест, вок-
залов, аэропортов, где наи-
менее выгодный курс. Пе-
ред обменом обязательно 
проверьте текущий курс  на 
табло валют  и сколько де-
нег вы сможете  получить.

Часто туристы, доверив-
шись таксистам, могут по-
ехать в первый предложен-
ный обменник. Старайтесь 
избегать сомнительных об-
менных пунктов. Мошен-
ники, не имея разреши-
тельных документов или 
лицензии арендуют по-
мещение, где ранее функ-
ционировала операцион-
ная касса и создают лжеоб-
менники. При обмене ва-
лют операционист, полу-
чив деньги, может закрыть 
окно кассы якобы для под-
счета переданных купюр и 
покинуть помещение через 
запасной выход.

Пользуйтесь своим 
устройством

При осуществлении де-
нежных операций в ин-
тернете лучше всего поль-
зоваться собственным 
устройством, избегать вво-
да данных в общественных 
компьютерах. Перехватить 
данные по такой сети для 
кибермошенников не со-
ставит большого труда.

На сегодня огромную 
популярность среди поль-
зователей смартфонов и 
планшетов, а также и фит-
нес-браслетов набирает 
технология NFC. К смарт-
фонам с технологией NFC 
можно прикрепить бан-
ковский счет или кредит-
ную карту, что еще силь-
нее привлекает злоумыш-
ленников. Для кражи де-
нежных средств пользова-
телей киберпреступники 
используя уязвимость NFC 
похищают деньги со сче-
тов граждан. Использова-
ние «bump and infect» часто 
присуще таким местам, как 
торговые центры, супер-
маркеты, аэропорты, кафе 
и т.д.

Заведите отдельную кар-
ту для поездок за границу – 
виртуальную или цифро-
вую. Пополняйте ее с дру-
гого счета по мере надоб-
ности через свой мобиль-
ный банкинг. Используйте 
ее для брони отелей, пла-
тите в ресторанах и мага-
зинах или делайте покупки 
в интернете только с этой 
карты. Подключите SMS- 
или push-уведомление к 
своей карте, чтобы отсле-
живать операции по сво-
ему счету. И не переходи-
те по сомнительным ссыл-
кам, которые могут прийти 
к вам в виде SMS или сооб-
щения по электронной по-
чте якобы от туроператора 
или отеля.

Желаем всем безопас-
ного путешествия и по-
вышайте финансовую 
грамотность вместе с  
Fingramota.kz !

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО                                        

Когда хобби приносит прибыль
В жизни бывает и так, что любимое занятие нежданно-нега-

данно становится источником прибыли. Именно так случилось с 
Арсеной Кушжановой. Как ни странно, но поводом для занятия 
предпринимательством для молодой женщины стала не совсем 
приятная причина...

Лет шесть назад её 
дочери врачи постави-
ли диагноз «атопиче-
ский дерматит». При 
этом заболевании нель-
зя использовать ника-
кие синтетические мо-
ющие средства, кото-
рые сушат и вызывают 
раздражение кожи. На-
туральное мыло найти 
было трудно. В YouTube 
она стала искать видео, 
где предлагали способы 
изготовления мыла в до-
машних условиях свои-
ми руками. Так, буду-
чи в декретном отпу-
ске, она начала само-
стоятельно делать мыло. 
Экспериментировала, 
к базовым оливковым 
маслам добавляла эфир-
ное. На первых порах 
это было просто хобби. 
Но потом это дело ста-
ло ее увлекать все боль-
ше, и она всерьез заду-
малась о производстве 
мыла по  собственной  
технологии.  

– Пару месяцев назад 
прошла обучение в ин-
тернете по программе 
«Мыло с нуля». Автор 
программы училась мы-
ловарению в Германии, 
США, сейчас находится 
в Турции. Оттуда и еще 

из США она доставляет 
мне необходимые ком-
поненты, все они серти-
фицированы. Очень по-
могает мне свекр. Он со-
бирает и приносит вер-
блюжью колючку, одну 
из важных составляю-
щих мыла. Этого расте-
ния у нас в избытке, оно 
растет и на нашем ого-
роде, и в окрестностях 
Аральска. Сейчас жан-
так вовсю цветет. Цвет-
ки верблюжьей колюч-
ки  можно заваривать и 
давать ребенку во время 
кишечных расстройств. 
У этого растения вооб-
ще очень много полез-
ных свойств, – расска-
зывает Арсена. 

При приготовлении 
мыла вместо воды она 
использует верблюжье 
и козье молоко, потому 
это полностью экологи-
чески чистый продукт. 
Он особенно хорош для 
тех, у кого есть пробле-
мы с кожей, поскольку 
не сушит, не вызывает 
аллергию, имеет очень 
приятный аромат. 

В настоящее время 
она производит 11 видов 
мыла, из них три – с ле-
чебным эффектом. Как 
нельзя кстати оказалась 
и господдержка. Жен-
щина получила грант 
на сумму 1 млн 380 ты-
сяч тенге и купила все  
необходимое. 

– Полгода назад за-
регистрировала свое 
ИП «AralOrganik». Есть 
своя  клиентская база, 

причем спрос с каждым 
днем растет. Пока мыло 
готовлю на дому, специ-
ального цеха у меня нет. 
Чтобы расширить дело, 
нужно будет усовершен-
ствовать технологию 
производства, потребу-
ются рабочие руки. Это, 
конечно, вопрос бу-
дущего, –  поделилась 
планами начинающая 
бизнесвумен. 

Молодую женщину 
поддерживают домочад-
цы. Вообще-то она мо-
лодая келин. Сама ро-
дом из Кыргызстана, со 
своим будущим супру-
гом встретилась в Алма-
ты. Так, 13 лет назад по 
воле судьбы она оказа-
лась в Аральске. Свою 
продукцию она продает 
через интернет, открыла 
страничку в Instagram. 
Местные жители охот-
но покупают ее мыло 
в качестве подарков на 
свадьбы, другие семей-
ные торжества и даже 
корпоративы. Иного-
родним заказчикам от-
правляет продукцию че-
рез таксистов или зна-
комых по железной до-
роге, иногда пользуется 
услугами «Казпочты».  

На недавно прохо-
дившем региональ-
ном конкурсе-выстав-
ке «Лучший товар-2023» 
продукция Арсены вы-
звала большой интерес у 
посетителей и пользова-
лась спросом. 
Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ                     

Мобильное трудоустройство
В Казахстане запустили мобильное приложение 

Enbek HR, которое полностью синхронизировано с 
порталом трудовых ресурсов hr.enbek.kz. Оно позво-
ляет работникам через смартфон получать сведения 
о трудовых договорах, зарегистрированных в Единой 
системе учета. 

В мобильном приложении 
Enbek HR работники могут по-
смотреть свои трудовые догово-
ры, скачать справку с места ра-
боты и информацию из лично-
го дела – фото, данные удосто-
верения личности, паспорта, 

сведения об образовании, тру-
довой деятельности, об учете в 
психо/нарко/туб. диспансерах, 
медицинскую справку 075/у и 
т.д. 

Также с его помощью работ-
ник может подтвердить свое со-

гласие на предоставление ра-
ботодателю доступа к перечис-
ленным персональным данным 
с целью формирования элек-
тронного личного дела для тру-
доустройства. В случае выяв-
ления неактуальных сведений 
по трудовому договору у работ-
ника есть возможность напра-
вить запрос на изменение дан-
ных, внесение информации о 
его расторжении или удаление.

 Чтобы воспользоваться сер-
висами приложения, достаточ-
но иметь мобильный номер, за-
регистрированный в Базе мо-
бильных граждан. Если работ-
ник был ранее зарегистрирован 

на портале, то в мобильном при-
ложении не требуется дополни-
тельная регистрация – автори-
зация осуществляется под дей-
ствующим логином и паролем 
для портала. Имея одну учет-
ную запись, гражданин может 
найти работу или воспользо-
ваться госуслугами на порта-
ле либо в приложении Enbek.kz, 
обучиться новым навыкам на 
платформе онлайн-обучения 
Skills.Enbek.kz, получить госу-
дарственный грант на откры-
тие бизнеса на портале Business.
Enbek.kz. 

Приложение Enbek HR бес-
платно для всех и доступно на 
PlayMarket и AppStore.

Наталья ЧЕРНЕЙ

НА ЗАМЕТКУ ПОТРЕБИТЕЛЮ                   

Арбуз с опасной начинкой
На днях стала свидетелем того, как на одном из рын-

ков Кызылорды мужчина пытался вернуть деньги за 
неспелый арбуз. Продавец встала в позу и наотрез от-
казалась возвращать деньги. Сначала она просто раз-
говаривала с ним на повышенных тонах, потом и вовсе 
избавилась от навязчивого покупателя, вытолкав его с 
рынка. Мужчина ушел, ну не драться же ему с  
женщиной.

Между тем, если вы купи-
ли арбуз в магазине, да еще и 
есть чек, то вам обязаны вер-
нуть деньги за некачествен-
ную продукцию. Конечно, мо-
гут и нервы там потрепать, но 
не исключается вариант, что 
без вопросов отдадут деньги. А 
вот если купили на базаре, то 
тут уже все на совести продав-
ца. Так что нужно учиться пра-
вильно выбирать арбуз, чтобы 
не тратить время на разборки 
или развивать интуицию.

Сезон арбузов в наших кра-
ях еще не наступил, но на всех 
рынках и в магазинах уже мож-
но увидеть горы полосатых 
ягод. Ранние арбузы, как из-
вестно, не чудо селекции, а 
просто импорт из более теплых 
регионов, где сезон бахчевых 
культур наступает раньше. И 
методы их выращивания и ско-
рого созревания не всегда безо-
пасны для нашего здоровья. И 
не все кызылординцы, к сожа-
лению, способны устоять перед 
соблазном приобрести ранние 
арбузы. Это и неудивительно, 
поскольку, кроме вкусовых ка-
честв, полосатая ягода обладает 
множеством полезных свойств, 
среди которых профилактика 
рака, подагры, диабета, болез-
ней почек, сердечно-сосуди-
стой системы, органов зрения. 
Но любая монета, как извест-
но, имеет две стороны.

Скороспелые сорта арбузов 
действительно созревают рань-

ше. У них более тонкая короч-
ка, благодаря которой ягода 
быстрее становится спелой, но 
и химикатов впитывает гораздо 
больше. В ранних арбузах впол-
не может быть больше нитра-
тов, чем в августовских. Если 
все же хочется поскорее пола-
комиться арбузом, важно по-
нимать все риски.

По словам руководителя от-
дела контроля и надзора за 
объектами питания областно-
го департамента санитарно- 
эпидемиологического контро-
ля Меруерт Битасовой, арбу-
зы чувствительны к перепадам 
температуры, поэтому ранние 
сорта предприниматели вы-
нуждены выращивать в тепли-
цах. Как следствие, использу-
ют больше удобрений и пести-
цидов, появляется вероятность 
развития бактериальной ин-
фекции. Допустимый уровень 
нитратов, а они есть абсолютно 
в любой ягоде — 60 миллиграм-
мов на килограмм. Если этот 
порог превышен, то арбузу до-
рога в мусорное ведро.

Признаком повышенного 
содержания нитратов в арбузах 
служит интенсивный красный 
цвет, желтоватые или коричне-
вые волокна и мякоть у короч-
ки, гладкий «отполированный» 
срез, тогда как у экологически 
чистой ягоды он крупинками. 

Самый доступный спо-
соб проверить дома доброка - 
чес твенность продукта – рас-

крошить мякоть арбуза в стака-
не с холодной водой. Если арб-
уз хороший, то вода просто по-
мутнеет,  если же она окрасится 
в розовый или красный цвет – 
значит, он выращен с помощью 
химии, а в мякоти присутству-
ют посторонние вещества, и та-
кой продукт есть нельзя. 

Еще один фактор, способ-
ный вызвать отравление – не-
правильное хранение бахчевых 
культур: когда арбузы и дыни 
лежат неделями под прямы-
ми солнечными лучами. В та-
ком случае даже небольшое ко-
личество нитратов в них актив-
но вступает в реакцию с глю-
козой. В результате образуют-
ся очень токсичные вещества, 
способные вызвать тяжелое  
отравление.

Первые признаки отравле-
ния бахчевыми могут появить-
ся через несколько часов по-
сле их употребления в пищу. 
Как правило, они похожи на 
обычное пищевое отравление – 
это схваткообразные боли в 
животе, тошнота, рвота, диа-
рея, повышенная температу-
ра. Кроме этого, возможны го-
ловная боль, судороги, ломо-
та в суставах, аллергическая 
реакция кожи. В любом слу-
чае необходимо срочно вызвать  
врача. 

Для профилактики отравле-
ний бахчевыми культурами со-
веты  санитарных врачей по-
могут вам купить действитель-
но хороший арбуз и не разоча-
роваться в своем выборе. Итак, 
не нужно приобретать арбузы 
и дыни в не установленных ме-
стах торговли – на обочинах 
дорог, во дворах домов, на при-
легающей к рынкам террито-
рии. Как правило, эта продук-
ция реализуется без докумен-
тов, подтверждающих ее каче-
ство и безопасность. На обо-
чине дороги, под слоем пыли, 
в тумане выхлопных газов ни-

кто не даст вам гарантию без-
опасности и качества, а зна-
чит, риски для здоровья выше. 
В соответствии с санитарны-
ми правилами продажа бахче-
вых культур должна осущест-
вляться в местах санкциониро-
ванной торговли – на рынках, 
в продовольственных магази-
нах, с лотков, в палатках, обо-
рудованных навесами. Ар бузы 
и дыни должны складировать-
ся на поддонах и подтоварни-
ках, иметь ценники с датой и 
наименованием товара, а также 
ценой за вес, заверенные под-
писью и печатью. Продавцы 
должны иметь личные меди-
цинские книжки, а также соот-
ветствующие документы, под-
тверждающие качество и безо-
пасность продукции.  

Не стоит покупать надрезан-
ные арбузы и дыни, не приоб-
ретать их дольками. Во-первых, 
неизвестно, чистый ли был 
нож. А во-вторых, даже если 
внутри арбуза не было возбуди-
телей, то теперь с большой до-
лей вероятности можно утвер-
ждать, что они там появились. 

 Перед употреблением ар-
бузы и дыни нужно тщательно 
вымыть проточной водой. Раз-
резанный арбуз или дыню не-
обходимо есть сразу или хра-
нить в холодильнике не бо-
лее суток в чистой закрытой 
емкости отдельно от сырой  
продукции. 

Сотрудники областного де-
партамента санитарно-эпиде-
миологического контроля со-
вместно с филиалом РГП «На-
циональный центр экспертизы» 
Министерства здравоохране-
ния РК проводят профилакти-
ческие акции в объектах тор-
говли. В июне текущего года в 
ходе акций отобрано 587 проб 
растениеводческой продукции, 
из них в 16 выявлено превыше-
ние нитратов. 

Таша БЕРЕЖНАЯ
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЭКО-ТАЙМ              

Зеленая сосна  
радует глаз 

Жаркий кызылординский климат не всегда по-
ложительно влияет на состояние деревьев и дру-
гих зеленых насаждений. Нужно регулярно по-
ливать и ухаживать за ними. Испокон веков у нас 
растут такие деревья, как ива, карагач, клен. Есть 
и плодовые – яблони, груши, абрикосы, вишня, 
черешня и другие. В последние годы в Кызылор-
де и районах научились высаживать и хвойные 
деревья, в частности, тую. А то, что в самом се-
верном районе — Аральском — вырастили сосны, 
конечно, можно назвать уникальным случаем. 

Ровно десять 
лет назад по ито-
гам очередной 
моей командиров-
ки в Аральский 
район в «КВ» вы-
шла публикация 
под заголовком 
«И на песке растет  
сосна». Речь шла о 
молодых саженцах 
сосны, которые 
активно приня-
лись во дворе офи-
са государственно-
го природного за-
поведника «Барса-
кельмес», что почти 
в центре Аральска. 
Здесь перед здани-
ем была разбита небольшая 
аллея, где наряду с при-
вычными для нас деревья-
ми росли туя и даже сосна. 

Однако, как говорит ди-
ректор заповедника Ха-
мит Каниев, те сосны, ко-
торые были высажены во 
дворе их старого офиса, к 
сожалению, вскоре высох-
ли. Причин тут множество: 
жаркий климат, засолен-
ность почвы, частые пыль-
ные бури и другое. А когда 
офис заповедника пере ехал 
в новое здание, сотрудни-
ки принялись за ставшую 
уже привычной работу по 
озеленению. Посадили во 
дворе различные деревья, 
в том числе, несколько са-
женцев сосны, которые ак-
тивно принялись. С тех 
пор прошло более десяти 
лет, молодые сосны под-
росли, и сегодня их высо-
та достигает четырех-пяти 
метров. 

Что же нужно для того, 
чтобы даже в песках Араль-
ского района прижилась 
такая в наших краях дико-
винка, как сосна?

— Все дело в том, что 
главный враг хвойных де-
ревьев – это пыль, кото-
рая оседает на дереве и не 
дает ему дышать, — счи-
тает Х.Каниев. – Поэто-
му по совету специалистов, 
наш садовник каждый день 
утром и вечером обиль-

но поливает молодые со-
сны водой из шланга. У нас 
это называется умыванием  
дерева.   

По словам директора за-
поведника, в наших при-
родно-климатических ус-
ловиях сосну очень трудно 
вырастить. Однако если де-
рево принялось, оно будет 
расти, невзирая ни на что. 
Нужен только особый уход.

Если раньше говорили о 
невозможности посадить в 
наших краях такие деревья, 
как сосна, ель и другие, то 
результаты работы сотруд-
ников заповедника «Барса-
кельмес» в корне опровер-
гают такое мнение. Пусть 
у нас летом жара иногда 
зашкаливает за 50 граду-
сов по Цельсию, или часто 
бывают песчаные бури. Но 
если ухаживать за деревья-
ми, придерживаясь опре-
деленных правил, у нас они 
будут расти. В подтвержде-
ние этих слов можно при-
вести некоторых кызылор-
динских дачников, у кото-
рых на участках растут бе-
резы, облепиха и другие 
экзотические для нашего 
края деревья и кустарни-
ки. Не нужно придумывать 
массу причин, надо лишь 
взяться за дело. А главное, 
должно быть желание вы-
растить на песке такую вот 
красавицу.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

ИНФРАСТРУКТУРА        

ГУ «Управление природных ресур-
сов и регулирования природополь-
зования Кызылординской области»  
25 августа 2023 года планирует про-
ведение общественных слушаний в 
форме открытых собраний по про-
екту: «Целевые показатели качества 
окружающей среды Кызылординской  
области».

Общественные слушания будут 
проходить по адресу: Кызылордин-
ская область, г.Кызылорда, ул. Сул-
тана Бейбарыса, 1, актовый зал. Вре-
мя: 11 ч.00 мин. 

В случае введения чрезвычайного 
положения и (или) ограничительных 
мероприятий, в том числе карантина, 
чрезвычайных ситуаций социально-
го, природного и техногенного харак-
тера, общественные слушания про-
водятся в онлайн-режиме по следую-
щей ссылке: 

Подключиться к конференции: 
Подключиться к конференции 

Zoom https://us05web.zoom.us/j/8837
5469500?pwd=YWVkS0xvaE9QM0hEO
DFTd0RBVldOZz09

Идентификатор конференции: 883 
7546 9500

Код доступа: 8zZ5V2
Реквизиты и контактные данные 

инициатора намечаемой деятельно-
сти: ГУ «Управление природных ре-
сурсов и регулирования природо-

пользования Кызылординской обла-
сти», БИН 050140001703, ул. Султана 
Бейбарыса, 1.

Контактное лицо: Досмаилов Т., 
Айсаутов А., тел: 8 (7242) 60-53-66, 
a.aisautov@korda.gov.kz, t.dosmailov@
korda.gov.kz.

Разработчик документации: ТОО 
«ECO BISS», г. Астана, пр.Богембая 
батыра, 56, ВП-30, оф.2. Тел.: 8 701 
797 3833, eco_biss@mail.ru. Контакт-
ное лицо: Мухамеджанова А.

С пакетом проектной докумен-
тации можно ознакомиться на Еди-
ном экологическом портале: https://
ecoportal.kz/в разделе «Обществен-
ные слушания».

Дополнительную информацию, 
относящуюся к проектам, мож-
но получить по электронной почте: 
a.aisautov@korda.gov.kz, t.dosmailov@
korda.gov.kz.

Все замечания и/или предложе-
ния принимаются в срок не позднее 
3 рабочих дней до даты проведения 
общественных слушаний на Едином 
экологическом портале, а также в  
КГУ «Управление природных ресур-
сов и регулирования природополь-
зования Кызылординской области», 
по адресу: Кызылординская область, 
г. Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, 
№1, эл.адрес: Prd@korda.gov.kz, тел.:  
60-53-62.

ТОО «Group Construction 77» объяв-
ляет о проведении общественных слу-
шаний посредством открытых собра-
ний по материалам экологической до-
кументации (РООС, НДВ, ПУО, ПЭК, 
ПМООС) для получения экологиче-
ского разрешения к  плану горных ра-
бот на добычу песчано-гравийной сме-
си и песка (грунтов) на месторожде-
нии «Грунтовый резерв №1» в Сыр-
дарьинском районе  Кызылординской  
области. 

Общественные слушания состоят-
ся 28 августа 2023 года в 15:00. По адре-
су: Кызылординская область, Сыр-
дарьинский район, с.Бесарык, ул. Мух-
тара Ауэзова, 26, Дом культуры с. Беса-
рык.  Регистрация участников введется 
при предъявлении документа, удосто-
веряющего личность. Для подключе-
ния онлайн в Zoom необходимо пройти 
по ссылке: https://us05web.zoom.us/j/8
6774445502?pwd=dkg4em5vTXNUMW
gyR2ExcjJ3dE9pZz09. Идентификатор:  
867 7444 5502. Пароль: 3dwRVM. 

Инициатор намечаемой деятель-
ности: ТОО «Group Construction 77», 
БИН 210940024578, г. Шымкент, Ка-
ратауский р-он, микрорайон Тулпар, 
36 Б, тел.: 8-705-538-8076, директор  
Амандык И.М.

Разработчик: ТОО «ЗапКазРе-
сурс», г. Актобе, ул. Богенбая батыра,  
д. 155/7, оф. 40, БИН: 160140001885, тел.:   

8 (705) 538 80 76, е-mail: zapkazresurs@
mail.ru, директор Мамынжанов М.С.

Документация по проекту размеще-
на на ЕЭП https://ecoportal.kz и на сай-
те МИО https://www.gov.kz/memleket/
entit ies/kyzylorda-tabigat?lang=ru, 
в разделе «Общественные слуша-
ния». Дополнительная информация: 
8(705)5388076,  zapkazresurs@mail.ru.

МИО, принимающий замечания и 
предложения – ГУ «Управление при-
родных ресурсов и регулирования при-
родопользования Кызылординской об-
ласти» по адресам: ar.zholdasbekova@
korda.gov.kz и  г.Кызылорда, улица  
Султана Бейбарыса, 1.

***
ТОО «Group Construction 77» объяв-

ляет о проведении общественных слу-
шаний посредством открытых собра-
ний по материалам экологической до-
кументации (РООС, НДВ, ПУО, ПЭК, 
ПМООС) для получения экологиче-
ского разрешения к  плану горных ра-
бот на добычу песчано-гравийной сме-
си и песка (грунтов) на месторожде-
нии «Грунтовый резерв №2» в Сыр-
дарьинском районе  Кызылординской  
области. 

Общественные слушания состоят-
ся 28 августа 2023 года в 15:30. По адре-
су: Кызылординская область, Сыр-
дарьинский район, с.Бесарык, ул. Мух-

тара Ауэзова, 26, Дом культуры с. Бес-
арык.  Регистрация участников введется 
при предъявлении документа, удосто-
веряющего личность. Для подключе-
ния онлайн в Zoom необходимо пройти 
по ссылке: https://us05web.zoom.us/j/8
6774445502?pwd=dkg4em5vTXNUMW
gyR2ExcjJ3dE9pZz09. Идентификатор:  
867 7444 5502. Пароль: 3dwRVM. 

Инициатор намечаемой деятель-
ности: ТОО «Group Construction 77», 
БИН 210940024578, г. Шымкент, Ка-
ратауский р-он, микрорайон Тулпар, 
36 Б, тел.: 8-705-538-8076, директор  
Амандык И.М.

Разработчик: ТОО «ЗапКазРе-
сурс», г. Актобе, ул. Богенбая батыра,  
д. 155/7, оф. 40, БИН: 160140001885, тел.:    
8 (705) 538 80 76, е-mail: zapkazresurs@
mail.ru, директор Мамынжанов М.С.

Документация по проекту размеще-
на на ЕЭП https://ecoportal.kz и на сай-
те МИО https://www.gov.kz/memleket/
entit ies/kyzylorda-tabigat?lang=ru, 
в разделе «Общественные слуша-
ния». Дополнительная информация: 
8(705)5388076,  zapkazresurs@mail.ru.

МИО, принимающий замечания и 
предложения – ГУ «Управление при-
родных ресурсов и регулирования при-
родопользования Кызылординской об-
ласти» по адресам: ar.zholdasbekova@
korda.gov.kz и  г.Кызылорда, улица  
Султана Бейбарыса, 1.

Товарищество с ограниченной ответ-
ственностью «Сыр медиа» объявляет о 
проведении открытого тендера по пере-
даче имущества в доверительное управле-
ние без права последующего выкупа. От-
крытый тендер состоится 31 июля 2023 
года в 16.00 часов по времени г. Кызыл-
орды, ул. Султана Бейбарыса, 4 А, 2 этаж, 
административное здание ТОО «Сыр ме-
диа», в кабинете первого заместителя ге-
нерального директора №201.

Балансовая стоимость имущества, пе-
редаваемого в доверительное управление 
без права последующего выкупа – 328 011 
736,66 тенге. Размер гарантийного взноса 
3% — 9 840 352,1  тенге.

При передаче в доверительное управ-
ление без права последующего выкупа 
предельным размером вознаграждения 
является 50% от чистой прибыли. Побе-
дителем тендера признается участник, 

предложивший минимальный размер 
вознаграждения.

Перечень имущества, передаваемого в 
доверительное управление без права по-
следующего выкупа, условия договора 
тендера, требования к тендерному участ-
нику, порядок проведения тендера, фор-
му заявки на участие в тендере и иную 
информацию можно получить на сай-
те syr-media.kz по ссылке или в кабине-
те №318 административного здания ТОО 
«Сыр медиа» по адресу: город Кызылор-
да, улица Султана Бейбарыса, 4 А.

Гарантийный взнос вносится на счет 
ТОО «Сыр медиа»: БИН 100740005115, 
ИИК KZ406017201000001443, БИК 
HSBKKZKX, АО «Народный Банк  
Казахстана» (платежи за банковские ус-
луги не входят в размер гарантийного  
взноса).

Прием документов будет осущест-

вляться с 15 июля  по 31 июля текущего 
года ежедневно с 9.00 до 18.30 часов без 
выходных, без перерыва по адресу Респу-
блика Казахстан, Кызылординская об-
ласть, г. Кызылорда, ул.  Султана Бей-
барыса, 4 А, индекс:120018, администра-
тивное здание ТОО «Сыр медиа» в каби-
нете №318.

Участники, средства массовой инфор-
мации и их представители могут принять 
участие во вскрытии конвертов с тендер-
ными документами по заявкам. Предста-
вители средств массовой информации 
должны иметь доверенности на участие в 
заседании тендерной комиссии.

Дополнительную информацию о про-
ведении тендера можно получить по те-
лефону: 8(7242) 40-11-10 (внутр.1051), 
номер сотового телефона: +77782346786, 
электронная почта: syr_media@bk.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ!

Легкого пути и ровных дорог! 
Состояние автомобильных дорог всегда находится в центре внимания 

местных исполнительных органов. По информации Казалинского рай-
отдела пассажирского транспорта и автомобильных дорог, в настоящее 
время в коммунальной собственности имеются 406 километров автомо-
бильных дорог районного значения, 470 улиц в населенных пунктах об-
щей протяженностью 430 километров.  

В 2022 году на реконструкцию и прове-
дение среднего ремонта девяти  участков 
автодорог общей протяженностью 75 ки-
лометров, а также  строительство одного 
моста из республиканского и областного 
бюджетов  было выделено свыше 1,8 мил-
лиарда тенге. Из них в прошлом году  под-
рядными компаниями освоено 99,7 про-
цента средств. В результате количество 
автомобильных дорог, состояние которых 
оценивается как «хорошее» и «удовлетво-
рительное», составило 82,5 процента. 

В нынешнем году на эти цели из рес-
публиканского и областного бюдже-
тов направлено 2 миллиарда 964 милли-
она тенге. На трех участках дорог район-
ного значения протяженностью 51 кило-
метр сегодня ведется средний ремонт. На 
одном участке в 30,3 километра идет ре-
конструкция. Кроме того, на 43 улицах 
населенных пунктов проводится сред-
ний ремонт дорожного полотна, на 17-и –  
реконструкция.  

ТОО «Stroimodulastana» осуществля-
ет реконструкцию дороги на въезде в аул 
имени Гани Муратбаева. На всем участке 
проведен ямочный ремонт, на пяти  ки-
лометрах постелили слой асфальтобето-
на. В настоящее время работы сметной 
стоимостью 131,3 миллиона тенге полно-
стью завершены. А еще эта компания ста-

ла победите-
лем тендера 
на проведе-
ние рекон-
с т р у к ц и и 
улиц Жан-
кожи баты-
ра и Айтеке 
би в районном 
центре. Смет-
ная стоимость 
проекта —  840,7 мил-
лиона тенге.

В начале года в рамках про-
граммы «Реализация бюджетных инве-
стиционных проектов в малых городах и 
моногородах» на реконструкцию 15 улиц 
города Казалинска было предусмотре-
но выделить 851,9 миллиона тенге. В ка-
честве подрядчика выступило ТОО «Кы-
ран». За последние годы это товарищество 
успело заявить о себе как добросовест-
ный подрядчик по ремонту и строитель-
ству автомобильных дорог. Специалисты 
отмечают высокое качество проводимых 
работ. Что касается работы в Казалинске, 
то как говорит начальник участка Жай-
нар Даулетбаев, общая протяженность 
всех 15 улиц, на которых ведутся ремонт-
ные работы, составляет почти восемь  
километров. 

— Товарищество начало ремонт на ули-
цах Казалинска 14 мая, — говорит Ж.Дау-
летбаев. –  В работе задействовано около 
десяти  единиц различной дорожно-стро-
ительной техники, десять самосвалов. Ра-
ботает свой асфальтобетонный завод, на 
котором трудятся шесть  специалистов. 
Всего же с учетом инженерно-техниче-
ских работников задействовано около 40 
человек. Хочу отметить, что 70 процентов 
всех работающих — местные жители.

Строительство, реконструкция и ре-
монт автомобильных дорог – дело не из 
легких. Как правило, дорожные рабо-
ты проводятся летом, поскольку высо-
кая температура воздуха способствует ка-
чественной укладке асфальта. В условиях 
нашей области это жара от 40 градусов и 
выше, которая стоит в эти дни. А это, по 
словам специалистов, идеальные условия 
для быстрого «сцепления» различных со-
ставляющих дорожного полотна.

По словам начальника участка, в на-
стоящее время на десяти улицах прове-
ли полный комплекс подготовительных 

работ. Сначала специальным агре-
гатом срезали старое дорож-

ное покрытие, затем посте-
лили гравийно-песочную 

смесь, затем положили 
асфальт. При этом ас-
фальт стелется в два 
слоя – черный щебень 
и мелкозернистый  
асфальтобетон.  

 В эти дни рекон-
струкцию и ремонт ав-

томобильных дорог 
в Казалинском райо-

не проводит и  ТОО «Қа-
залы Жолшы». Компания 

осуществляет средний ремонт 
15-километрового участка автодо-

роги Кожабакы – Бозколь, трассы Кожа-
бакы — Жалпак, реконструкцию 13-кило-
метрового отрезка автомобильной дороги  
Бозколь – Тасарык и в других зонах.  

Справедливости ради отметим, что со-
стояние автомобильных дорог в нашей 
области по сравнению с другими реги-
онами Казахстана, можно назвать удов-
летворительным. Хотя, есть еще отдален-
ные населенные пункты, куда можно до-
браться с большим трудом и в ряде слу-
чаев оставляет желать лучшего качество 
дорог. Любой, кто садится за руль автомо-
биля, прежде всего думает о том, как бы 
проехать путь без ущерба для своей маши-
ны. А значит, работы  у дорожных компа-
ний области еще непочатый край. 

      Жумабек САРСЕНБИН
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СПРАШИВАЛИ – ОТВЕЧАЕМ

СПОРТ-ИНФО

ШАХМАТЫ
Награды 

и много внимания 

В Иссык-Куле прошел 
чемпионат Западной Азии 
Youth Chess Championship- 
2023, в котором успешно  
выступили кызылординские 
спортсмены.

В «рапиде» в личном зачете пер-
вые места заняли Динмухаммед 
Сайран  и Сабина Аблай, третье – 
Ернур Ержанулы. В командном за-
чете первые места заняли С.Аблай, 
Каусар Али и Д. Сайран, вторые – 
Е.Ержанулы, Азат Амреев,  Акыл-
жан Мейрханулы, Зейнеп Джаппар 
и Нурдаулет Танатов, третье – Ару-
жан Токтарбаева.

В «классике» в личном заче-
те третье место заняла С.Аблай, а в  
групповом зачете она выиграла пер-
вое место, на втором месте – К.Али, 
третьем – Н.Танатов.  

ВЕЛОСПОРТ
Наездили 

на 14 медалей

Пять золотых, три серебря-
ных и шесть бронзовых меда-
лей завоевала сборная нашей 
области «Qyzlylorda cycling 
team» на национальном чем-
пионате РК среди молодежи 
в Астане.

В индивидуальных соревновани-
ях «бронза» в активе Аружан Рах-
мжан, в групповых гонках «сере-
бро» у Аслана Силыкбека, А.Рахм-
жан,  «бронза» у Саята Айдархана.  В  
командной гонке на 4 км наши ве-
логонщики показали третий резуль-
тат (А.Силыкбек, С.Айдархан, Ер-
даулет Егизбай, Диас Турат)

 В групповой гонке «скретч» «зо-
лото» взяли А.Силыкбек и А.Рах-
мжан, «бронзу» – С.Айдархан. В  
командном спринте наши земляки 
поднялись на третью ступень пьеде-
стала. Еще две золотые медали выи-
грал А.Силыкбек в групповых гон-
ках на 100 кругов и «омниум», «се-
ребро» у А.Рахмжан, «бронза» –  
Е.Егизбая. А групповой гонке «мэ-
дисон» первый результат показали 
А.Силыкбек и С.Айдархан. 

А Петропавловске на чемпио-
нате РК по шоссейному велоспор-
ту среди юношей сборная обла-
сти «Qyzlylorda cycling team» взяла 
три «бронзы» – в гонке-критериум 
(Жандос Абдикай), групповой гон-
ке на 56 км (Алихан Шынгысулы) 
и командной гонке на 20 км (Ринат 
Ерик, Ж.Абдикай, А.Шынгысулы, 
Адилет Зинадин).

 

ФУТБОЛ
Стартовал 

еврокубковый сезон

Первый матч в Лиге чемпи-
онов на домашнем поле про-
вел ФК «Астана». Встреча 
против «Динамо» из Тбилиси 
завершилась вничью — 1:1. 
На 11-й минуте Абат  
Айымбетов вывел хозяев впе-
ред, на 57-й – динамовец  
Габриэль Сигуа сравнял счет.

А в первом матче первого отбо-
рочного раунда Лиги Конферен-
ций костанайский «Тобол» дома со 
счетом 2:1 обыграл финнский ФК 
«Хонка». Счет открыли финны (Лу-
кас Кауфман), но во втором тайме 
костанайцы сначала сравняли ре-
зультат, а затем и вырвали победу. 
Оба гола в активе серба Миляна Ву-
кадиновича. Ответная игра пройдет 
в Вантаа 20 июля.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

– На работе все обязательные пла-
тежи проводят с опозданием, напри-
мер, за март у нас заплатили в апре-
ле. Будет ли у меня сохраняться ста-
тус застрахованного в таком случае? 
Слышал, что каждый месяц он обну-
ляется, если не платить вовремя. 

– Видимо, речь идет о плате-
же ЕСП. Действительно, самозаня-
тые граждане должны своевремен-
но оплачивать Единый совокупный 
платеж, поскольку в случае неопла-
ты в следующем месяце статус за-
страхованного будет утерян. Этот 
вид платежа нельзя совершить за ис-
текший месяц. 

Что касается взносов для работни-
ков, то у них (как и у других катего-
рий плательщиков, кроме ЕСП) ста-
тус сохраняется в течение трех ме-
сяцев с даты последней оплаты. На-
пример, если работодатель произ-
вел платеж взноса за февраль, то ваш 
статус в системе ОСМС будет услов-
но сохраняться до мая. За это время 
работодатель сможет осуществить 
платежи, предусмотренные зако-
нодательством РК. Таким образом, 
оплата взносов за март в апреле не 
вызовет утерю статуса.

– Беременна, состою на учете. Была 

застрахована как льготница. Но запла-
тила ЕСП для получения декретных вы-
плат, и теперь в системе возник статус 
«Не застрахована». Почему так произо-
шло, и как теперь быть, чтобы снова 
получить статус застрахованности?

– Наименование льготной ка-
тегории в системе ОСМС зву-
чит как «неработающая беремен-
ная женщина». Взносы на ОСМС 
за них платит государство. Пре-
тендовать на включение в эту ка-
тегорию может женщина, кото-
рая официально не работает, и 
за которую не поступали пенси-
онные взносы и социальные от-
числения за последние два меся-
ца. Если женщина официально ра-
ботала, то после выхода в декретный 
отпуск работодатель перестает опла-
чивать за нее взносы и отчисления. 
И она включается в льготную кате-
горию «лица, находящиеся в отпу-
сках в связи с беременностью и ро-
дами, усыновлением (удочерением) 
новорожденного ребенка (детей), по 
уходу за ребенком (детьми) до дости-
жения им (ими) возраста трех лет». 
Дальше уже она является застрахо-
ванной за счет государства. 

Что касается ЕСП, то по налого-

вому законодательству его платят те, 
кто официально не трудоустроен, 
не имеет зарегистрированного ИП, 
но осуществляют предприниматель-
скую деятельность. Единый совокуп-
ный платеж содержит несколько пла-
тежей: 10% от ЕСП составляет инди-
видуальный подоходный налог, 20% – 
социальные отчисления в Государ-
ственный фонд социального страхо-
вания, 30% – обязательные пенсион-
ные взносы в Единый накопительный 

пенсионный фонд, 40% – отчисления 
на обязательное социальное медицин-
ское страхование в Фонд социального 
медицинского страхования. ЕСП пла-
тят граждане, которые получают ка-
кой-либо доход. То есть, если бере-
менная женщина оплачивает ЕСП, то 
она считается работающей.

Чтобы снова вернуться в льгот-
ную категорию, нужно не оплачи-
вать ЕСП два месяца. Тогда беремен-
ная снова получит статус застрахо-
ванной, как неработающая. К при-
меру, если ЕСП был оплачен в марте, 

то для получения льготного статуса 
не должно быть платежей за апрель и 
май. Льготный статус будет присвоен 
в июне. После родов неработающая 
женщина войдет в другую льготную 
категорию – «Неработающие лица, 
ухаживающие за детьми до трех лет».

Есть второй вариант. Можно про-
должать ежемесячно оплачивать ЕСП, 
тогда женщина не будет входить в 
льготную категорию, но получит ста-
тус застрахованной, как самозанятая.

– Самозанятый платил ЕСП 
шесть месяцев, но потом допу-
стил просрочку. Сохранится ли 
у меня условный статус, пока не 
оплачу следующий ЕСП?

– Возможность сохранения 
условного статуса не относит-
ся к плательщикам единого со-
вокупного платежа. В соответ-
ствии со статьей 774 Налогового 
кодекса, ЕСП оплачивается ме-
сяц в месяц или заранее, статус 
застрахованного при этом дей-

ствует до последнего дня оплаченно-
го месяца. При этом получить статус 
можно только при наличии трех по-
следовательно оплаченных месяцев. 
Например, если гражданин начнет 
оплачивать ЕСП в июле 2023 года, то 
статус он получит в сентябре, имея 
оплату ЕСП за июль, август и сен-
тябрь 2023 года. В октябре он утратит 
статус, если своевременно не произ-
ведет оплату. Поэтому рекомендует-
ся оплачивать ЕСП заранее, чтобы 
не допустить пропуска. 

Подготовил Кайрат КЕТЕБАЕВ

На конкретные вопросы – конкретные ответы
В редакцию «КВ» поступает немало звонков, касающихся 

обязательного соцмедстрахования. Сегодня на самые частые из 
них отвечает главный эксперт филиала Фонда социального ме-
дицинского страхования по Кызылординской области Айгуль 
АХАНОВА.

Всему этому, а также другим по-
лезным навыкам, которые могут 
пригодиться в разных опасных жиз-
ненных ситуациях, добровольцев  
обучают в школе волонтеров ЧС 
«Team Force» («Командная сила»). 
Хотелось бы отметить, что ранее в 
Кызылорде подобных школ не было. 

Как рассказала руководитель об-

щественного фонда "Волонтеры Кы-
зылорды" Ольга Чебакова, проект был 
инициирован волонтёрами на сред-
ства малого гранта. Активисты дви-
жения получили его на реализацию 
своих идей и полезных начинаний в 
рамках общенационального проекта 
Birgemiz: Ú mit, цель которого – при-
влечение добровольцев к инициати-

вам по поиску про-
павших людей, сниже-

ние рисков бедствий и ликви-
дация последствий чрезвычайных 

ситуаций природного и техногенно-
го характера. Школа начала работать 
в начале июля, занятия проходят три 
раза в неделю по десяти дисциплинам 
в сфере волонтёрства ЧС. 

– Занятия проходят в нашем 
офисе, – сообщила руководитель 
общественного фонда. – Мы за-
купили мебель, подготовили ин-
формационные стенды и пре-

доставили все, что необходимо 
для проведения полноценных 

занятий. В реализации про-
екта нас поддержали пред-

ставители филиала обще-
ства Красного Полуме-

сяца, департаментов 
полиции и ЧС, с ко-
торыми у нас сложи-

лись партнерские отношения. Сей-
час специалисты этих учреждений 
проводят в школе практические за-
нятия на безвозмездной основе.

Аружан Орынтай – одна из уче-
ниц школы волонтеров, студентка 
педагогического высшего колледжа 
имени Маншук Маметовой. В волон-
терском движении она не новичок, 

более года участвует в разных акциях. 
– В команду добровольцев попа-

ла, заполнив анкету на странице фон-
да "Волонтеры Кызылорды", – расска-
зала девушка. – Первая акция, в кото-
рой мне довелось принять участие в ка-
честве волонтера, называлась "Яркая 
Кызылорда". Мне понравился формат 
проведения акций и командный дух, 
царящий в среде этих неравнодушных 
людей. Когда начала работать школа 
волонтеров ЧС, я откликнулась в чис-
ле первых. Мне интересно заниматься 
с профессиональными специалиста-
ми. Они всё максимально доходчиво 
объясняют и стараются дать качествен-
ные знания, чтобы мы могли с успехом 
применять их в случае необходимости. 
Мы все с большой ответственностью 
подходим к процессу обучения. 

По окончании месячного курса 
обучения волонтёру выдают диплом 
об окончании школы «Team Force». 
Заниматься здесь могут все желаю-
щие старше 15 лет. Уже сейчас начат 
набор на август. При поступлении 
на обучение необходимо приобрести 
купон от Красного Полумесяца, при 
этом все средства направляются на 
благотворительность. Наименьшая 
стоимость купона – 500 тенге. 

Инна БЕКЕЕВА

ВОЛОНТЕРСТВО

Учиться  всегда  пригодится
Есть 

такие знания и 
навыки, обладание 

которыми могут спасти 
человеческую жизнь. К 
примеру, это оказание пер-
вой доврачебной помощи, 
способы спасения постра-
давших на водоемах 

или при пожарах и 
многое другое.

КУПАЛЬНЫЙ СЕЗОН

С начала года в водоемах области 
утонули 20 человек, из них пятеро – 
дети. Об этом сообщил начальник 
управления гражданской обороны 
областного департамента по чрезвы-
чайным ситуациям Асхат Тогызбаев. 

– В эти жаркие дни людям хочет-
ся охладиться в воде, но зачастую 
они купаются в необорудованных 

и запрещенных для этого местах. В 
связи с этим сотрудники ДЧС про-
водят ежедневные рейды и разъяс-
нительные беседы с населением. В  
настоящее время в профилактиче-
ских работах задействованы 69 спа-
сателей, 19 автомобилей и 23 плав-
средства, – сообщил он.

Составлены административные 
протоколы в отношении 72 человек за 
нарушение правил общего водополь-
зования, 2625 граждан привлечены к 
административной ответственности 
за употребление алкогольных напит-
ков и нахождение в нетрезвом виде в  
общественных местах. 

По сравнению с 2022 годом пока-
затель гибели людей в результате не-
счастных случаев на воде снизился на 

десять процентов. В прошлом году на 
водоемах области утонули 22 челове-
ка, из них семь – дети до 18 лет. 

Всего на территории региона есть 
шесть зон отдыха, где разрешено ку-
пание – это специально оборудо-
ванные коммунальные пляжи в Кы- 
зылорде («Сыр самалы»), в приго-
родном поселке Белколь («Абай»), а 
также они имеются в районах. 

Как отметил А.Тогызбаев, глав-
ная причина гибели людей на воде – 
несоблюдение элементарных пра-
вил безопасности. Они совсем не 
сложные и их нужно придерживать-
ся во время рыбалки, купаться нуж-
но только в специально отведен-
ных местах на оборудованных пля-
жах, не плавать в состоянии алко-

гольного опьянения, не оставлять 
детей без присмотра на берегу водо-
емов. В последнее время участились 
несчастные случаи во время пикни-
ков, которые проходят на берегах рек 
и озер. Также одна из причин гибе-
ли людей – спазм сосудов при ку-
пании в холодной воде. После дли-
тельного пребывания на солнце, раз-
горяченный человек заходит в воду, 
зачастую не подозревая о том, что 
возможны печальные последствия. 
Естественной реакцией кровенос-
ных сосудов на холодную воду будет 
резкое сужение, что может вызвать 
судороги. Разумеется, такая ситуа-
ция опасна как для взрослого чело-
века, так и для ребенка.

Сотрудники департамента призы-
вают строго соблюдать правила безо-
пасности на водоемах.                    

Индира АБДРАХМАНОВА

Чтобы не было бедыЛето в разгаре – пора безза-
ботных отпусков, веселых ка-
никул, увлекательных путе-
шествий в разные страны. Как 
обычно в регионе установи-
лась жаркая погода и поэтому 
немало желающих искупать-
ся в водоемах. Но надо всегда 
помнить, что вода не прощает 
ошибок. 
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